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– Я держу в руках отчет нашей фрак-
ции почти в 500 страниц. Я удовлетво-
рен работой нашей фракции и всей пар-
тии. 

Наши ближайшие союзники, входя-
щие в Общероссийский штаб протест-
ных действий, составляют план своей 
работы на ближайшие полгода.

В весеннюю сессию Госдумы в Рос-
сии состоялись президентские выбо-
ры. Ранее президент России на Валдай-
ском форуме официально заявил, что 
капитализм зашел в тупик. Я надеялся, 
что после этого его правительство и все 
службы начнут более энергично прово-
дить курс лево руля.

И этот курс все-таки обозначился. И 
глядя на то, что происходит сейчас в 
той же Америке или Европе, для нас со-
вершенно очевидно, что курс лево руля 
сегодня настолько актуален, что может 
уберечь планету от большой войны и 
большого пожара.

В Америке две основные партии, по 
сути, были двумя фракциями капитала. 
Сейчас в Америке раскол произошел 
по глубинным, содержательным смыс-
лам жизни. И один кандидат в прези-
денты США собирается сделать Аме-
рику великой, я советую политикам оз-
накомиться с докладом Трампа на пар-
тийном съезде.

Кандидат Трампа в вице-президенты 
– Джеймс Дэвид Вэнс. Появление Вэн-
са – человека из рабочей семьи, из тех 
штатов США, которые стали ржавыми 
и которые были брошены капиталом во 
имя наживы, свидетельствует о прин-
ципиальных изменениях во внутренней 
политике Америки. Они лоб в лоб со-
шлись с глобалистами, которые и саму 
Америку поставили в подчиненное по-
ложение ради своих людоедских инте-
ресов.

Я считаю, что наша победа возмож-
на только на пути социализации. Наша 
партия все сделала для того, чтобы это 
полугодие было насыщено таким содер-
жанием.

Наша программа, утвержденная Ор-
ловским экономическим форумом, про-
била себе дорогу. Мы ее опубликовали 
тиражом более чем 100 миллионов эк-
земпляров. Афонин вместе с Харитоно-
вым ее представили почти во всех субъ-
ектах Российской Федерации. Эта про-
грамма лежит в основе предстоящей 
выборной кампании. Выборы состоятся 
8 сентября.

Мы за последнее время провели 
шесть круглых столов, две выставки, за-
слушали отчеты правительства. К ка-
ждому мероприятию очень тщательно 
готовятся наши депутаты.

Думские комитеты, которые возглав-
ляют депутаты КПРФ, демонстриру-
ют пример эффективности и высокого 
качества работы. Сегодня ночью в три 
часа вернулся Володин вместе с Мель-
никовым из поездки в Никарагуа, Ал-
жир и Кубу. Это дружественные нам 
страны. Володин неоднократно под-
черкивал, что КПРФ и патриотиче-
ские силы сохранили все рабочие связи 
с теми странами, которые были друже-
ственны СССР.

На многотысячном митинге, посвя-
щенном 45-летию Сандинистской рево-
люции, Хосе Даниэль Ортега Сааведра 
заявил о варварстве натовцев, которые 
подожгли войну на Украине. Он счита-
ет, что путь к миру пролегает через со-
циалистическое созидание.

Мы также внимательно изучаем опыт 
наших китайских друзей. Мой замести-
тель Дмитрий Новиков в газете «Прав-
да» опубликовал большое интервью 
после прошедшего третьего пленума 
ЦК компартии Китая. Съезд компар-
тии Китая нарисовал перспективу на-
учно-технического прогресса и проры-
ва в будущее. Китай демонстрирует нам 

удивительный пример прогресса. Вы 
видите на наших дорогах новые маши-
ны китайского производства.

А ведь первые автомобильные заводы 
в Китае были построены по указу Ста-
лина советской страной. Сегодня Китай 
продолжает эти лучшие традиции. Он 
предложил миру идею всеобщей судь-
бы человечества и уважительного отно-
шения к каждой цивилизации, культуре 
и самобытности.

Наша партия продолжает крепить 
связи с Коммунистической партией Ки-
тая, Трудовой партией Кореи и Комму-
нистической партией Вьетнама.

Завтра мой заместитель, секретарь 
ЦК КПРФ по экономическим и между-
народным связям Л.И. Калашников от-
правится во Вьетнам, где ушел из жиз-
ни генеральный секретарь ЦК Ком-
партии Нгуен Фу Чонг – выдающийся 
марксист, талантливый человек. Мы с 
ним вместе учились в одной академии, 
ходили по одним коридорам, изучали 
одни и те же дисциплины, вместе защи-
щались.

Когда «ельцинская камарилья» вме-
сте с Козыревым разорвала прежние 
наши связи, только КПРФ сохранила их 
и заключила межпартийные соглаше-
ния. А позже мне удалось убедить ру-
ководство страны в необходимости вос-
становления контактов с этими страна-
ми на государственном уровне. Я тогда 
вместе с президентом Путиным летал и 
в Пекин, и в Ханой, восстанавливая эти 
связи, заключая долгосрочные соглаше-
ния.

Мне очень хочется, чтобы, подво-
дя итоги на этой сессии, председатель 
Думы Вячеслав Володин и руководите-
ли других фракций особо подчеркнули 
идею: невозможно победить без социа-
лизации жизни, без изменения финан-
сово-экономического курса в стране.

Те робкие шаги, которые делает 
наше правительство, когда берет лево 
руля – недостаточны. Казалось, замах-
нулись принять новый Налоговый ко-
декс, но дальше не пошли. Предлагаю 
изучить опыт американского президен-
та Рузвельта. Советую прочесть недав-
нюю статью в газете «Советская Рос-
сия». Только вдумайтесь, Рузвельт ввел 
налог для супербогатых – до 90%.

Он собрал всех супербогачей и ска-
зал им: «Или вы будете платить высо-
кий налог и вносить свои деньги, чтобы 
я помог тем, кто обнищал, чтобы я на-
кормил голодных, организовал государ-
ственные программы и снова восстано-
вил Америку. Или мы потеряем страну, 
а вы потеряете свои головы». И все 50 
самых крупных капиталистов Америки 
согласились со своим президентом.

А теперь оценим налоговые подхо-
ды в современной России. Опубликова-
ны дивиденды наших 50 олигархов: за 
прошлый год они составили 1,340 трил-
лиона рублей. И ведь они практически 
ничего не платят. Даже для того, что-
бы одержать победу на фронтах войны 
против Русского мира. На что же они 
надеются?

Они не желают услышать просьбы 
бойцов, которые под красным флагом 
с нашивкой СССР на рукаве сражаются 
на передовой.

Кстати, мы на фронты СВО отправи-
ли уже 126 конвоев – на неделе, в пятни-
цу, отправляем еще один. Все, что ребя-
там требуется на фронте, они получат, и 
это наша принципиальная линия.

Мы также продолжаем принимать 
детей из Донбасса: уже 18 тысяч детей 
приняли. Мы продолжаем поддержку 
семей воинов СВО.

Если бы власть приняла предложение 
Н.А. Останиной, у нас бы уже сегод-
ня положение с многодетными семья-
ми было намного лучше. Русская семья 
раньше была многодетной. А в наши 

дни русские продолжают вымирать. 
Робкие шаги правительства в области 
демографии пока не решают проблемы.

О выборах. Я полагал, что «Единая 
Россия» сделает выводы в эту избира-
тельную кампанию. Но только посмо-
трите, что она творит в Ленинграде 
(Санкт-Петербурге): я повторно обра-
щаюсь к губернатору Беглову – остуди-
те свою администрацию! Сегодня ситу-
ация там даже хуже, чем в собчаковские 
времена. Этих не регистрируют, других 
выгоняют, третьих не допускают. При-
везли кого-то и ему собрали подписи – 
и делают вид, что участвуют в выборах. 
Зачем же заниматься этой грязью?

Почему подобные нарушения про-
исходят в Забайкалье, Южном Урале и 
других регионах? Кого же они так боят-
ся? Боятся конкуренции? Боятся нашей 
программы? Боятся нашего уникально-
го опыта народных предприятий? Боят-
ся коммунистической партии, которая 
единственная в мире победила и раз-
громила одну и вторую Антанту, а сей-
час сражается на фронте? А следовало 
бы биться с циничной олигархией, кото-
рая не хочет платить налоги. Надо бить-
ся с теми, кто не дает развиваться мно-
годетной семье.

Надо биться и с нерегулируемой ми-
грацией, которая задушила страну. Тут 
некоторые привязались к председателю 
Следственного комитета Бастрыкину за 
его высказывания о миграционном за-
конодательстве. Михалков прокоммен-
тировал, я присоединяюсь. Да, мы ин-
тернационалисты, но в стране необхо-
димо усовершенствовать миграцион-
ную политику.

Каковы же ключевые положения на-
шей программы?

Первое. Требование смены финансо-
во-экономического курса и принятия 
Бюджета развития на 10 триллионов 
больше того, что подсунула нам «Еди-
ная Россия». Ее бюджет развалился уже 
после послания президента. Путин объ-
явил программы, связанные с ЖКХ и 
«социалкой», на семь триллионов ру-
блей. Но у «Единой России» на это де-
нег нет. А мы знаем, где взять эти день-
ги. Для этого требуется принять пакет из 
12 законов, которые не раз вносил Н.В. 
Коломейцев со всей нашей командой.

Второе – наука и образование. Все го-
тово для того, чтобы сделать значитель-
ный шаг вперед в этом направлении. И 
опять все идет ни шатко ни валко. Этот 
ЕГЭ уже добил всех – он никому не ну-
жен. ЕГЭ готовит тупых, неграмотных 
людей. Нам же надо возвращать класси-
ческую, русско-советскую школу, кото-
рая стала вершиной нашей цивилизации.

Необходимо срочно принять наши 
законопроекты о поддержке многодет-
ных семей и «детей войны».

Вот с этой программой мы пойдем на 
выборы.

Впереди несколько крупных меро-
приятий. 22 августа в подмосковном 
Совхозе им. Ленина проводим финан-
сово-экономический форум – пригла-
шаю! Мы покажем вам, что такое со-
временное социалистическое предпри-
ятие: с умными руководителями, ро-
ботизированными фермами, лучшими 
детскими садами, уникальными шко-
лами, блестящим спортивным комплек-
сом. Там многодетные семьи поддер-
живают. Это хозяйство отбилось от 120 
уголовных преследований. Мы благо-
дарны тем, кто нам помогал. Мы благо-
дарны президенту, который дал пору-
чение, и самые большие хищники были 
вынуждены ретироваться оттуда.

Мы также проведем в Минске боль-
шой Всемирный антифашистский фо-
рум – А.Г. Лукашенко поддержит нас. 
Д.Г. Новиков, К.К. Тайсаев, Л.И. Ка-
лашников готовят это мероприятие. И 
я надеюсь, оно получится очень ярким.

Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ,  
руководитель фракции КПРФ в Госдуме:

НАША ПОБЕДА ВОЗМОЖНА  
ТОЛЬКО НА ПУТИ СОЦИАЛИЗАЦИИ

Перед парижской олимпиадой, которую сотворили политиканы

– Мое мнение было 
озвучено еще в Перми, 
на совете президента, с 
того времени оно не из-
менилось и не изменит-
ся. В Париже говорили, 
что русские должны вы-

ступать в команде бом-
жей, это сейчас и осу-
ществляется. 

Команда бомжей без 
флага, гимна, болельщи-
ков поедет на Олимпиа-
ду.

– В этом разобщенном 
мире спортсмены олице-
творяют нашу общую на-
дежду на лучшее буду-
щее. Спортсмены пока-
зывают нам, как мирно 
жить вместе под одной 
крышей в Олимпийской 
деревне. Спортсме-

ны показывают нам, что 
в нашем олимпийском 
движении мы все рав-
ны, дискриминации нет. 
Нет никакого глобаль-
ного Юга или глобаль-
ного Севера, есть только 
одна глобальная деревня 
– Олимпийская деревня.

– Отстранение россий-
ских спортсменов явля-
ется позорным, обеску-
раживающим и жесто-
ким. Спорт – это объе-
диняющий элемент, его 
нельзя использовать для 
сведения политических 

счетов. Это блокиру-
ет потенциал молодежи 
– именно они участву-
ют в таких соревновани-
ях, они говорят на язы-
ке спорта, но становят-
ся жертвой языка поли-
тики.

– Это приключение для 
всей нации. Мы хотели, 
чтобы Игры были неверо-
ятно полезны для нашей 
страны. Игры, которые 
помогут нам ускорить 

глубокие преобразова-
ния, такие как декарбони-
зация нашего транспор-
та, преображение целых 
кварталов, равенство и 
гендерный паритет!

«Крокус»: иск после теракта

Престиж  
рабочих профессий 
возвращается?

ВЦИОМ провел опрос об от-
ношении россиян к работе на 
промышленных предприятиях. 
Согласно его результатам, 61% 
граждан нашей страны считают 
работу в сфере промышленно-
сти престижной. Количество тех, 
кто имеет противоположное мне-
ние, составило около 25%. Ар-
гументами в пользу престижно-
сти труда в промышленности, по 
мнению россиян, являются его 
высокая социальная значимость 
для развития экономики и обще-
ства, высокой уровень заработ-
ной платы и возможность карьер-
ного роста.

Выездные медосмотры 
в школах

Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко заявил о пла-
нах по проведению выездных ме-
досмотров и диспансеризаций 
в школах и дошкольных учреж-
дениях на всей территории Рос-
сии. Ранее данную методику вне-
дрили в новых регионах, и она, 
по словам министра, зарекомен-
довала себя как эффективная и 
удобная. Михаил Мурашко также 
заявил, что обследование про-
водится за один день. Это очень 
удобно и для детей, и для их ро-
дителей.

Опасные качели  
в Удмуртии

В городе Можга восьмилетний 
ребенок играл на детской пло-
щадке. Мальчик решил на ходу 
спрыгнуть с качелей, но упал на 
землю и попал ногой между тру-
бами. Самостоятельно выбрать-
ся из ловушки он не смог. При-
бывшие на место сотрудники 
МЧС демонтировали конструк-
ции и вызволили ребенка. Маль-
чик был доставлен в больницу. 
Там у него диагностировали пе-
релом.

Компенсация  
за отключения света

В Дагестане суд удовлетво-
рил иск о компенсациях потреби-
телям за отключения электроэ-
нергии. Компания ПАО «Россети 
Северный Кавказ» должна будет 
выплатить гражданам, в течение 
длительного времени сталкивав-
шимся с отключениями электро-
энергии, компенсацию мораль-
ного вреда. Подобное судебное 
решение дает возможность дру-
гим потребителям, столкнув-
шимся с проблемами с электри-
чеством в республике, получать 
аналогичные выплаты, не дока-
зывая еще раз факт морального 
ущерба.

Россияне берут  
микрозаймы

Национальное бюро кредит-
ных историй представило стати-
стику пользования услугами ми-
крофинансовых организаций. 
Согласно опубликованным дан-
ным, за последний год наблюда-
ется увеличение среднего раз-
мера выданного микрозайма. 
Если еще год назад «занимали 
до зарплаты» в среднем 9160 ру-
блей, то теперь эта сумма уве-
личилась до 10 080 рублей. Наи-
большие суммы берут в долг жи-
тели Москвы и Подмосковья, 
Санкт-Петербурга, Краснодар-
ского края и ХМАО.

Приставов вооружат
Госдума приняла законопро-

ект, разрешающий сотрудникам 
органов принудительного испол-
нения РФ в ряде случаев при-
менять физическую силу, спец-
средства и огнестрельное ору-
жие. Перед применением силы 
или оружия пристав будет обя-
зан предупредить о таком наме-
рении и дать гражданину доста-
точно времени для выполнения 
требований. В случае нанесе-
ния телесных повреждений при-
ставы будут обязаны обеспечить 
первую помощь. Ранее правом 
на использование силы облада-
ли только сотрудники, обеспечи-
вающие установленный порядок 
деятельности судов.

Подготовила 
Мария СЕРГЕЕВА

2024�Социальная
хроника

«НИКТО НИКОМУ НЕ ДОЛЖЕН»
На днях в Замоскворецкий районный суд 

города Москвы поступил коллективный иск 
от граждан, находившихся в концертном 
зале «Крокус сити холл» во время мартов-
ского теракта, а также от родственников 
погибших в ходе тех трагических событий.

Напомним, 22 марта 2024 года перед на-
чалом концерта группы «Пикник» в кон-
цертный зал в подмосковном Красногорске 
ворвалась группа вооруженных граждан Ре-
спублики Таджикистан. Они открыли беспо-
рядочный огонь из стрелкового оружия по 
находившимся в здании людям, а после со-
вершенного злодеяния попытались скрыть-
ся на территории Украины, власти которой 
организовали для них коридор через грани-
цу. В концертном зале возник сильный по-
жар. Жертвами этого беспредельного по 
своей жестокости теракта стали 144 чело-
века.

По имеющейся информации, в поданном 
в суд иске истцы просят установить факт 
наступления страхового случая для получе-
ния выплат по договору страхования граж-
данской ответственности, который ранее 
был заключен между акционерным обще-
ством «Крокус Интернешнл» и страховой 
компанией «Ингосстрах».

По сообщениям ряда информационных 
агентств, на момент подачи иска компания 
«Ингосстрах» не располагала какими-либо 
данными о содержании коллективного заяв-

ления. В пресс-службе компании, в частно-
сти, пояснили, что «Ингосстрах» всегда са-
мым тщательным образом соблюдает обя-
зательства перед своими клиентами и пар-
тнерами, но в данном случае риск «теракт» 
не был включен страхователем в договор 
страхования гражданской ответственности. 
При этом убытки клиентов «Ингосстраха», 
чье здоровье или имущество пострадало в 
ходе теракта, были оперативно урегулиро-
ваны компанией в упрощенном порядке.

Согласно имеющейся на данный момент 
практике страхования, риски терроризма, 
военных действий или саботажа не покры-
ваются стандартными договорами страхо-
вой защиты. Правда, в последнее время от-
ечественные страховщики в ряде случаев 
стали предлагать своим клиентам програм-
мы страхования и от рисков терроризма, но 
эти программы касаются в основном защи-
ты имущественных интересов, а не жизни и 
здоровья граждан.

Таким образом, создается впечатление, 
что пока никто никому ничего не должен. 
Правильно это или нет, предстоит решить 
суду и, в частности, Замоскворецкому суду 
города Москвы. Что ж, будем ждать. Хотя 
бы разъяснений, почему такой решающий 
исход трагических событий, как в «Крокус 
сити холле», выпадает из поля внимания и 
владельцев центра развлечений, и самих 
страховщиков.

Подмосковный Красногорск. Люди возлагают цветы у стихийного мемориала в память о жертвах 
теракта в «Крокус сити холле». 

Владимир Веленгурин /© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru

Ирина ВИНЕР,  
руководитель Всероссийской федерации 
художественной гимнастики:

Томас БАХ,  
президент Международного  
олимпийского комитета:

Питер ОГВАНГ,  
министр спорта Уганды: Эммануэль МАКРОН,  

президент Франции:

Спортсмены из Японии в Олимпийской деревне в Сен-Дени. В отсутствие российских 
спортсменов шансы на победу выше. 

Michael Kappeler/dpa/picture-alliance/ТАСС

Алексей Булатов /© АО «ИД «Ком-
сомольская правда», kpmedia.ru
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Ивановская посылка бойцам СВО и белгородцам

21 июля завершилась очеред-
ная доставка гуманитарной помо-
щи от Ивановского обкома КПРФ 
в Белгородскую область.

Делегация коммунистов Ива-
новской области под руковод-
ством члена ЦК КПРФ, первого 
секретаря Ивановского обкома 
КПРФ Александра Бойкова до-
ставили медикаменты, вещи, по-
стельное белье, воду и др. необ-
ходимое для бойцов СВО и эваку-
ированных жителей Белгородской 
области. 

В состав делегации вошли: се-
кретарь Ивановского обкома 
КПРФ по работе с молодежью 
Вера Шишлова, первый секре-
тарь Ленинского комсомола Ива-
новской области Александр Ко-
ротков, председатель Иванов-
ского регионального отделения 
«Всероссийского женского союза 
– «Надежда России» Ирина Коры-
стылева со своим супругом и сто-
ронником КПРФ Анатолием Ко-
рыстылевым, первый секретарь 
Шуйского горкома КПРФ, депутат 
Шуйской городской думы Михаил 
Варенцов и секретарь Фурманов-
ского райкома КПРФ по работе с 
молодежью Кирилл Соловьев.

В первый день поездки, прео-
долев почти тысячу километров, 
активисты доставили груз в пункт 
временного размещения в г. Ста-
рый Оскол, где сейчас, как и ра-
нее, находятся эвакуированные 
жители с обстрелянных военны-
ми ВСУ территорий Белгородчи-
ны, которые остались без жилья 
и средств к существованию. Жен-
ские, мужские и детские вещи 
были выгружены уже поздно ве-
чером 18 июля сразу по приезду. 
Делегация Ивановского обкома 
КПРФ отдельно выражает огром-

ную благодарность руководству 
ПВР за оперативную и слаженную 
работу.

Утром следующего дня делега-
ция посетила Белгородский об-
ком КПРФ, где прошла встреча с 
первым секретарем региональ-
ного отделения Станиславом Па-
новым и однопартийцами. В те-
плой и дружественной обстановке 

за чашкой чая обсудили текущие 
вопросы, поговорили об органи-
зации гумконвоев, ситуации в от-
делении, мировой обстановке. 
Здесь же выгрузили теплые вещи 
для наших бойцов, сигареты, ко-
торые будут направлены на пози-
ции сразу как похолодает.

Затем отправились в два госпи-
таля, где удалось не только пере-

дать необходимые медицинские 
принадлежности, постельное бе-
лье, подушки и вещи первой необ-
ходимости, но и пообщаться с ме-
дицинским персоналом.

После посещения госпиталей 
встретились с бойцами из танко-
вого батальона, которым переда-
ли посылки и гуманитарный груз: 
маскировочные сети, воду, вещи, 
сигареты, детские письма и ри-
сунки. Первый секретарь Иванов-
ского обкома КПРФ Александр 
Бойков вручил бойцам копию бо-
евого Знамени Победы, а те, в 
свою очередь, вручили ему флаг 
их батальона.

Также часть гумгруза (сигаре-
ты и мужские трусы) была переда-
на местным волонтерам для даль-
нейшей передачи нашим бойцам.

Очередная поездка в пригра-
ничную зону оставила много впе-
чатлений, которые сложно выра-
зить. Конечно, жизнь в Белгороде 
не останавливается. Люди, как и 
прежде, ходят на работу, выходят 
на улицу, гуляют в парках, но в воз-
духе витает общая напряженность. 
С одной стороны, радостные люди 
и обычная повседневная жизнь, а 
буквально в нескольких киломе-
трах или даже метрах от нее идет 
СВО и видны последствия.

Ивановский обком КПРФ вы-
ражает огромную благодарность 
всем причастным к сбору гума-
нитарного груза. Огромный вклад 
внесли «МаскСети г. Фурманов», 
ИРО ВЖС – «Надежда России», 
ивановские комсомольцы, ком-
мунисты Ивановского областно-
го отделения КПРФ, волонтеры 
Ивановского областного движе-
ния «Наследие», сторонники пар-
тии. Оказала непосредственную 
помощь в проведении встреч де-
путат-коммунист городского посе-
ления «Поселок Разумное» Белго-
родской области Екатерина Дол-
гова.

Пресс-служба  
Ивановского обкома КПРФ

�В� ответ� на� критику� со� стороны�
ряда�СМИ,�что�Госдума,�принимая�
антимигрантский� закон,� намерена�
практически�избавиться�от�мигран-
тов,�депутаты�возразили:�о�полной�
высылке� «иностранцев»� из� ближ-
него� зарубежья,� т.е.� понаехавших�
из� бывших� советских� республик,�
речи� не� идет,� предпринята� попыт-
ка� с� помощью� законодательства�
несколько� ужесточить� и� упорядо-
чить� режим� пребывания� в� РФ� ми-
грантов,�ставших�рассадником�тер-
роризма�и�тяжких�преступлений.�В�
том� смысл� законопроекта� «О� вне-
сении�изменений�в�отдельные�зако-
нодательные�акты�Российской�Фе-
дерации»� (в� целях� повышения� эф-
фективности� федерального� госу-
дарственного�контроля�(надзора)�в�
сфере�миграции),�принятого�Госду-
мой� во� вторник� сразу� во� втором� и�
третьем�чтениях�единогласно�(за�–�
420,�воздержавшихся�и�против�–�0).�

Данный законопроект, по словам 
единоросса Константина Затулина, 
– это декларация лояльности к за-
конам РФ, традициям и обычаям на-
шей страны для тех, кто приезжает к 
нам из Таджикистана, Узбекистана, 
Кыргызстана и других стран, став-
ших самостоятельными после разва-
ла СССР. Документом вносятся су-
щественные поправки, дополнения и 
изменения в ряд действующих зако-
нов, в том числе в закон «О правовом 
положении иностранных граждан в 
РФ», о въезде (выезде) иностранных 
граждан из РФ и ряд других. Новым 
законом Госдума хочет научить при-
бывших в Россию на заработки со-
блюдению норм жизни, установлен-
ных в РФ. 

К сожалению, многие из приезжих 
не хотят их выполнять. Чтобы такие 
мигранты были на виду у российских 
властей, будет создан реестр контро-
лируемых лиц. При нарушении этими 
«иностранцами» режима пребывания 
в РФ, они будут высылаться из нашей 
страны, причем если раньше для вы-
дворения мигранта требовалось су-
дебное решение, то теперь без суда 
и следствия нарушителей российских 
законов будут депортировать за пре-
делы России правоохранительные 
органы. 

Закон сокращает вдвое срок пре-
бывания в России иностранных граж-
дан на безвизовой основе со 180 до 90 
дней. 

Приоткрывается банковская тай-
на, касающаяся банковских услуг для 
мигрантов, попавших в реестр кон-
тролируемых лиц, в том числе и за-
нимающихся бизнесом, для органов 
МВД, чтобы правоохранители мог-
ли отслеживать получение доходов и 
расходование средств иностранными 
гражданами, что поможет предотвра-
щать правонарушения.

Контролируемым мигрантам запре-
щается работать водителями такси, в 
целом водить машины. Запрещается 
им также регистрировать браки, так 
как эти лица ограничиваются в выбо-
ре места проживания. 

Правительству РФ дается разреше-
ние проводить миграционные экспе-
рименты, упоминание и рамки кото-
рых отсутствуют в законодательных 
актах. Разрешение дается в связи с 
изменениями правил въезда и выез-
да из страны. Так называемые экспе-
рименты, скорее всего, будут связаны 
с цифровизацией и использованием 
биометрических данных для допол-
нительного контроля за «гостями». 
Порядок проведения испытаний пра-
вительство утвердит своими поста-
новлениями. «Эксперименты» затро-
нут регионы, наиболее наполненные 
мигрантами, Москву, Подмосковье, 
Питер. Губернаторы этих субъектов 
получат дополнительные полномо-
чия по работе с приезжей рабсилой. 

Обсуждение данного закона во вто-
ром чтении было жарким. Большин-
ство поправок, предложенных оппо-
зицией, отброшены. Володин объяс-
нял это пассивностью министерств, 
которых напрямую касается мигрант-
ское законодательство, – Минтру-
да, МВД, Минэкономразвития, Ми-
нобразования… Эти ведомства обя-
заны были рассматривать и оцени-
вать депутатские поправки, но не 
занимались данной важной работой, 
поэтому пришлось отклонить многие 
поправки. А представители этих ми-
нистерств даже не пришли на такое 
сложное второе чтение законопроек-
та. Что оставалось законотворцам? 
Не зная, как относятся правитель-
ственные чиновники к поправкам, 
они вынуждены были их отклонить.

На тех же основаниях отклоне-
ны 15 поправок коммуниста Михаи-
ла Матвеева, получившего травму от 
рук разъяренного мигранта. Михаил 
Николаевич плотно занимается ми-
грантской темой и настроен на реши-
тельные меры по наведению порядка 
в этой сфере. 

Так, Матвеев предлагал вписать в 
закон ряд требований к мигрантам 
– уважительно относиться к местно-
му населению, уважать религиозные 
чувства россиян, строго соблюдать 
требование на знание русского язы-
ка, не допускать в русские школы де-
тей мигрантов, не знающих русского 
языка, что тормозит процесс обуче-
ния остальных детей. Любые прояв-
ления злобы, агрессивного поведе-
ния со стороны мигрантов, детей или 
взрослых, строго наказывать вплоть 
до высылки.

Жесткость подхода, по мнению 
Матвеева и ряда других депутатов, 
оправданна. Согласно статистике 
Следственного комитета, на 70 про-
центов выросло количество престу-
плений среди детей мигрантов за 
первые четыре месяца 2024 года.

Принятый закон, как считает Зату-
лин, далек от совершенства, его при-
дется шлифовать. Ожидается, что в 
осеннюю сессию будут проведены 
большие парламентские слушания 
о мигрантской политике в РФ, и по-
правки Матвеева смогут войти в бу-
дущие законы. 

Галина ПЛАТОВА

Обсуждается в Госдуме

По законам РФ –  
а не по понятиям… Красное Знамя 

Победы – символ 
разгрома фашизма
22 июля на заседании ко-
митета по госвласти Ниже-
городского областного за-
конодательного собрания 
была рассмотрена инициа-
тива фракции КПРФ в части 
включения в региональный 
КОАП административных 
наказаний за неисполне-
ние регионального закона 
«О сохранении на террито-
рии Нижегородской обла-
сти исторической памяти 
и об увековечении подвига 
советского народа», касаю-
щихся положений об обяза-
тельном использовании ко-
пии Знамени Победы. 

Согласно законопроекту, при 
проведении торжественных ме-
роприятий, посвященных Дню 
Победы, наряду с государствен-
ным флагом на зданиях госу-
дарственных и муниципальных 
органов власти, образователь-
ных и культурных учреждений 
области в обязательном поряд-
ке вывешивается копия Знаме-
ни Победы.

«Обязательное использова-
ние копии Знамени Победы при 
праздновании Дня Победы и па-
мятных дат, посвященных Ве-
ликой Отечественной войне, в 
нынешних условиях не простая 
формальность. Однако при про-
ведении фракцией КПРФ в За-
конодательном Собрании мо-
ниторинга исполнения этой 
нормы закона в мае 2023 и 2024 
годов, во многих муниципалите-
тах были выявлены факты нару-
шения требований закона. 

Внесение нашей инициативы 
– это не желание кого-то нака-
зать. Накануне 80-летия Вели-
кой Победы важно быть уверен-
ными, что 9 мая 2025 года не 
повторится ситуация послед-
них двух лет, и Знамя Победы, 
святой для всех граждан России 
символ Победы над нацизмом, 
будет поднято на всех учрежде-
ниях образования и культуры, 
на всех административных зда-
ниях на территории Нижегород-
ской области», – отметил в сво-
ем выступлении руководитель 
фракции КПРФ в Заксобрании 
Нижегородской области Роман 
Кабешев.

По результатам всесторонне-
го обсуждения вопроса комите-
том принято решение оказать 
муниципалитетам всю необхо-
димую помощь по приобрете-
нию требуемого количества ко-
пий Знамени Победы, а также 
провести работу по исправле-
нию ситуации в рамках совета 
глав представительных органов 
власти области и других подоб-
ных структур.

Пресс-служба 
Нижегородского отделения 

КПРФ.

Миграция – смена подходов

ПРИЗНАТЬСЯ,� вторничное 
обсуждение в Госдуме зако-
нов о контроле над миграци-

ей оставило чувство неудовлетво-
ренности. Получился какой-то об-
легченный, неспешный разговор. 
Ни глубокого изучения проблем, ни 
желания выслушать обоснованную 
озабоченность. А ведь речь идет ни 
много ни мало как о защите интере-
сов народа, его безопасности. 

Еще не зажили раны после траге-
дии в концертном зале имени М. Ма-
гомаева в Москве, организованной 
мигрантами из соседних стран Азии, 
продолжаются военные действия с 
Украиной, экономические санкции 
лавиной обрушиваются на Россию 
и на страны, которые не прекрати-
ли с ней сотрудничество, шпионаж, 
диверсии с применением беспилот-
ников и без таковых, продолжают-
ся. Казалось бы, власти должны при-
нять исчерпывающие меры по защи-
те Отечества от влияния извне. Но 
бросается в глаза, что они больше за-
ботятся о защите от народа, чем при-
нимают гарантийные меры от дей-
ствий безответственных мигрантов. 
Ключевые отрасли в управлении все 
чаще отдаются в руки мигрантов и 
ничего не меняется. Мигранты се-
годня главенствуют везде, во многих 
жизненных сферах, запущены во все 
службы, в том числе и в службы без-
опасности. 

Все хорошо знают, что вместе с 
трудовыми мигрантами к нам при-
езжают члены террористических 
организаций, которые устраивали 
взрывы в метро, нападали на уч-
реждения и просто на граждан. Ми-
нистр внутренних дел Владимир Ко-
локольцев, выступая перед депута-
тами Государственной думы РФ зи-
мой 2022 года, рассказал о том, что с 
начала 2022 года в стране пресечена 
деятельность 130 преступных групп, 
созданных по национальному при-
знаку, а за пределы РФ выдворено 
40 тысяч человек. Однако неутиха-

ющий вал преступлений дает все ос-
нования говорить о недостаточно-
сти этих мер.

Статистика МВД суровая, но она, 
кажется, никого из власть имущих 
особо не пугает. А мигранты про-
должают осваивать наши стратеги-
ческие объекты и важнейшие уч-
реждения. 

Как-то мне понадобилось пре-
доставить в Москве временную 
регистрацию своему родственни-
ку. Приходим в МФЦ города Мо-
сквы, а регистрацию или, как рань-
ше называли, прописку осуществля-
ет женщина из Азии, имя которой, 
указанное на бейдже, не оставляет 
никаких сомнений в ее националь-
ной принадлежности. В окне напро-
тив принимает документы на реги-
страцию тоже представитель Азии, 
уборщица тоже из мигрантов. Дру-
гие сотрудники не азиатской внеш-
ности, но назвать их русскими ри-
скованно – это могут быть предста-
вители и Украины, и Молдовы или 
какого-то другого государства. Се-
годня в погоне за дешевой рабо-
чей силой уже никто не хочет раз-
бираться, кого можно ставить на ре-
шающие должности, а кого нет.

Мы начинам латать законы в це-
лях борьбы с незаконной миграци-
ей, но никакие законы не помогут, 
если регистрацию в столице отдали 
в руки самих мигрантов.

...Навестил больного в ЦКБ – это 
больница Управления делами пре-
зидента! Но и здесь, как в МФЦ. 
Санитарки из Азии, старшая мед-
сестра – из Азии, медсестры напо-
ловину азиаты, другие европейцы 
по виду, но русские ли они? А ведь 
медсестры выдают больным лекар-

ства, делают инъекции. Что за та-
блетки они дают и что вводят в виде 
уколов, никто не проверяет, вот 
только смертность в наших больни-
цах растет из года в год.

У меня рядом с домом два магази-
на «Пятерочка». Среди сотрудников 
магазина ни одного русского или ев-
ропейца. Торгуют шаурмой – азиаты. 
На рынке продавцы – азиаты. Двор-
ники – азиаты. Дорожные рабочие 
наполовину азиаты. Нахожу бывших 
работников прилавка, оказывается, 
русских вытесняют и не принимают 
на работу, не дают торговых мест на 
рынке почти во всех городах. Куда 
дойдет этот монополизм?

Аэропорт «Шереметьево» – стра-
тегический объект. Аэропорты по-
стоянно подвергаются нападению, и 
здесь должен быть особо жесткий ре-
жим безопасности. Но здесь также, 
как и в МФЦ. На входном контроле 
два европейца и два азиата, одна из 
женщин азиатской внешности с тру-
дом говорит по-русски. На паспорт-
ном контроле женщина – азиатка. 
На досмотре из шести сотрудников – 
два азиата, остальные европейского 
вида. Бизнес-зал «Рублев» отдан «на 
откуп» азиатам, здесь весь обслужи-
вающий персонал только азиаты. В 
зале ожидания рестораны: «Чайхо-
на», еще «Чайхана», «Узбечка»... Ну 
и обслуживающий персонал соот-
ветствует названию...

Гляжу в окно на процедуру по-
грузки багажа в самолет. Все груз-
чики – мигранты. При такой массе 
мигрантов в аэропорту кто поручит-
ся, что среди них нет террористов, 
способных уничтожить самолет?

Прилетаю в город Астрахань, но 
на прилете мало что можно заме-

тить. При вылете резко бросается в 
глаза, что все полицейские, охраня-
ющие аэропорт – азиаты, ни одно-
го русского или европейца. Это что, 
так задумано? Грузчики тоже ази-
атской внешности. На паспортном 
контроле – женщина неславянской 
внешности. На досмотре – половина 
сотрудников азиатской внешности. 

Невольно задумываешься: все эти 
эпизоды случайности? Вряд ли слу-
чайны. Скорее это политика свое-
образного народозамещения. На-
верное, по экономическим сооб-
ражениям. Но может, эта полити-
ка заключается еще и в том, чтобы 
приучить коренное население Рос-
сии к мысли, что оно слишком бога-
то живет и обязано соглашаться на 
более низкую зарплату, на которую 
соглашаются мигранты. Иначе без-
работицы не миновать. 

Давайте посмотрим, а есть ли ре-
зон в таком внушении? Средняя но-
минальная зарплата, к примеру, во 
Франции 2900 евро в месяц, или 277 
414 рублей, а в России официально 
87 740 рублей. Более чем в три раза 
меньше! Минимальная пенсия во 
Франции 635 евро, или 60 744 ру-
бля. В России минимальная пенсия 
7689 рублей, почти в 10 раз меньше. 
При этом правительство РФ заявля-
ет, что Россия вышла на первое ме-
сто среди экономик Европы! Ну и 
что из этого?

Вот уж действительно уместно 
вспомнить слова К. Маркса: «Нет 
того преступления, на которое бы 
не пошел капитал ради 300 процен-
тов прибыли». Вот эти преступле-
ния свершаются у нас на глазах!

Глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин сообщил о 

росте тяжких преступлений среди 
мигрантов на 32%. Количество тяж-
ких и особо тяжких преступлений, 
совершенных мигрантами в России 
за январь–июль, выросло на 32% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года – до почти 
11 000. 

А. Бастрыкин обратил внима-
ние на рост числа убийств, случа-
ев умышленного причинения вреда 
здоровью, повлекшего смерть по-
терпевших. На 22% выросло чис-
ло преступлений мигрантов про-
тив половой неприкосновенности. 
В стране резко выросло число пре-
ступлений, связанных с незакон-
ным оборотом наркотиков, и дея-
ний, направленных против поряд-
ка управления, что, по оценке Ба-
стрыкина, «явно�свидетельствует�о�
непринятии�и�противопоставлении�
себя�существующей�власти».

Что ж, приглашенные из Средней 
Азии уже наводят свой правопоря-
док, свою культуру и бескультурье 
тоже, свои обычаи и специфические 
нравы, и заставляют коренное насе-
ление следовать их понятиям.

Люди задаются вопросами: за-
чем нам мигранты, если в стране 
13 миллионов безработных, назван-
ных «самозанятыми»? С какой це-
лью коренное население замещает-
ся мигрантами из азиатских стран? 
Почему в России закрываются 
школы и больницы, а в Таджики-
стане и Узбекистане за счет средств 
российских налогоплательщиков 
строятся русскоязычные школы? 
Зачем нам правительство, которое 
защищает себя и интересы чужих 
народов, но не защищает страну и 
ее народ?

Справка:
Россотрудничество подсчитало 

количество школ с русским язы-
ком обучения. По данным агент-
ства, в Казахстане 3606 школ с 
русским языком обучения, в Уз-
бекистане – более 1 тыс. школ, в 
Киргизии – 751 школа, в Таджи-
кистане – более 200 школ, в Тур-
кмении – 71 школа.

Родным русский язык считают 
20% жителей Казахстана, 12% – 
Туркмении, 5% – Киргизии, 2,7% 
– Узбекистана, 0,3% – Таджики-
стана.

При этом представители Рос-
сотрудничества отметили, что за-
дача агентства – мотивировать 
жителей региона изучать русский 
язык.

СК РФ заявили о пятикрат-
ном увеличении числа дел про-
тив мигрантов в 2022 г. отно-
сительно 2021 г. В частности, в 
прошлом году было возбуждено 
893 уголовных дела по тяжким 
статьям. На фоне этого Бастры-
кин призвал усилить контроль 
за миграцией, ввести обязатель-
ное ДНК-тестирование для всех 
иностранных граждан, прибыва-
ющих в Россию, и провести коди-
фикацию миграционного законо-
дательства.

И�в�заключение.�Никто не против 
того, чтобы весь мир знал русский 
язык, знал русскую культуру и полу-
чал образование на русском языке, 
если в национальных государствах 
нет соответствующих вузов. Приез-
жайте, получайте образование, ми-
лости просим! Но замещать корен-
ные народы мигрантами никто не 
позволит. 

Н.В. АРЕФЬЕВ,
первый заместитель председателя

комитета по экономической 
политике, секретарь ЦК КПРФ

«РУБЛЕВ» НА ОТКУП?

Пресс-служба�Ивановского�обкома�КПРФ

Пресс-служба�Ивановского�обкома�КПРФ

РО
КПРФ

Обком 
действует 

Полицейский «превысил 
полномочия»... дубинкой

В Москве сотрудник поли-
ции избил мужчину. 23-лет-
ний сержант полиции вместе с 
тремя своими знакомыми на-
пал на 34-летнего мужчину. 
Злоумышленники избили по-
страдавшего телескопической 
дубинкой, а также отобрали у 
него смартфон. Чтобы не нести 
ответственность за содеянное, 
сержант показал избитому слу-
жебное удостоверение, пыта-
ясь запугать. Несмотря на это, 
мужчина написал заявление. В 
итоге полицейский уволен из 
органов, на него заведены уго-
ловные дела за разбой и пре-
вышение должностных полно-
мочий. Против сообщников, 
участвовавших в нападении, 
также заведены дела о разбое.

Двадцать раз судим 
за кражи

В Железногорске арестован 
41-летний неоднократно суди-
мый мужчина, который подо-
зревается в серии краж из част-
ных домов.

В местную полицию посту-
пило заявление от жителей по-
селка Подгорный. В дневное 
время, пока хозяева частного 
дома были на работе, неизвест-
ный через окно ванной комнаты 
проник в жилое помещение. Он 
похитил золотые украшения и 
деньги на сумму 345 тысяч ру-
блей. Через несколько дней в 
дежурную часть поступили еще 
два аналогичных заявления – от 
жителей частного жилого сек-
тора Железногорска. Во всех 
случаях объектом криминаль-
ного интереса становились на-
личные и ювелирные украше-
ния. Общая сумма причинен-
ного местным жителям мате-
риального ущерба составила 
порядка 700 тысяч рублей.

По подозрению в соверше-
нии преступлений сотрудники 
уголовного розыска задержали 
мужчину, который более 20 раз 
был судим за кражи и несколь-
ко месяцев назад освободился 
из мест лишения свободы. Воз-
буждено уголовное дело.

Происшествия
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вастополе на Черноморском фло-
те произошла трагедия – взорвал-
ся линкор «Новороссийск». Холя 
государственная комиссия, рас-
следовавшая происшествие, при-
чин трагедии не установила и в ги-
бели линкора Н.Г. Кузнецова не об-
виняла, главный удар был нанесен 
Н.Г. Кузнецову. В докладе министра 
обороны СССР в ЦК КПСС, подго-
товленном в ГМШ ВМФ, о причи-
нах гибели линкора, ему досталось 
за все. На основе этого доклада 8 
декабря 1955 г. было приняло по-
становление Правительства «О ги-
бели линкора «Новороссийск», со-
гласно которому Н.Г. Кузнецов был 
снят с должности. 15 февраля 1956 
г. министр обороны объявил ему о 
решении понизить его в воинском 
звании до «вице-адмирала» и уво-
лить из Вооруженных Сил без пра-
ва на восстановление. На вопрос 
Кузнецова об основаниях этого ре-
шения, к тому же принятого без его 
вызова и без предъявления ему до-
кументов, министр ответил, что это 
совсем необязательно. Через два 
дня, 17 февраля 1956 г., Указ Пре-
зидиума Верховного Совета СССР 
подтвердил это решение.

В 51 год, в лучшую пору челове-
ческой зрелости, умудренный опы-
том военачальник Николай Гераси-
мович Кузнецов был безвозвратно 
отлучен от любимою и единствен-
ного дела всей жизни. С ним посту-
пили по-сталински. Еще раз лиши-
ли воинского звания, заслуженного 
в годы борьбы с фашизмом. «Мо-
сква слезам не верит», – с печалью 
констатировал он в своих записках. 
– Но нужно было все-таки не поте-
рять равновесия... Трезво рассудив 
обо всем происшедшем, найти себя 
для дальнейшей жизни...»

Николаи Герасимович в большой 
нестандартной тетради, подарен-
ной ему к Новому 1957 г. Верой Ни-
колаевной, сделал такую закись: «У 
безработного – рабочая тетрадь». 
Этой записью в ней он будто бы от-
крыл первую страницу своей новой 
жизни.

Чувство растерянности охватило 
его, когда после громадной и ответ-
ственной работы, составлявшей суть 
всей его прошлой жизни, он оказал-
ся выброшенным за борт. Но недол-
го владело оно им, может быть, не-
сколько недель. На смену ему при-
шла тоска по активному труду, кото-
рая не покидала его уже до самого 
конца, только временами уходила и 
вновь накатывалась волнами.

Что ж, не по своей воле пустил-
ся он в это новое плавание, от-
важно устремился к незнакомым 
берегам и поплыл, надо сказать, 
не унывая, не озлобившись на 
жизнь, на людей. Дома его окру-
жили любовью и заботой. Сюда 
он стремился всегда. Странно, 
но даже находясь в разлуке с же-
ной и детьми, он ощущал их бли-
зость, как если бы они были с ним 
рядом. Теперь он еще глубже по-
нял, что семья – это одна из глав-
ных целей в его жизни, и даже по-
чувствовал себя несколько вино-
ватым – ведь мог раньше уделять 
ей больше времени. В доме никог-
да не обсуждалось, что произо-
шло с Николаем Герасимовичем, 
и вместе с тем все, и в том чис-
ле сыновья-подростки, понимали, 
что случилась беда. Верочка и сы-
новья – самые близкие и родные 
люди, полные любви и сострада-
ния, окружили его заботой и по-
могли выжить.

Вскоре он оправился от болезни. 
Знакомые профессора – Мясников, 
Волынский, Бакулев – настойчиво 
советовали жить за городом, зная 
его истерзанное сердце. В Раздо-
рах, рядом с деревней Барвихой, 
сняли в аренду у ХОЗУ ВМФ дере-
вянный домик. Прежнюю дачу осво-
бодили новому главкому. Из-за вы-
сокой оплаты пришлось оставить 
большую квартиру на улице Гра-
новского и переехать в меньшую, 
но хорошую на улице Горького. По-
менялись с К.К. Рокоссовским.

Жили постоянно на даче. Жили 
скромно, по средствам. Николай 
Герасимович получал «неперсо-
нальную» пенсию в 300 руб. Поло-
женные ему ранее льготы отмени-
ли. Выполняется ли это распоря-
жение, тщательно проверяли жены 
высоких государственных мужей. 
Не все общественные организации 
оставили в своих рядах наказанно-
го адмирала. Однажды безжалост-
но и бесстыдно его информирова-
ли письмом, что ветераном Вели-
кой Отечественной войны он не яв-
ляется.

На партийным учет Н.Г. Кузне-
цова направили в Институт общей 
и педагогической психологии Ака-
демии педагогических наук СССР, 
которым руководил А.А. Смирнов, 
впоследствии действительный 
член академии и ее вице-прези-
дент. Встретили его тепло, а семи-
нар, который он организовал и вел, 
обожали.

Первое время Н.Г. Кузнецов ни-
куда не ходил, нигде не выступал, 
ни с кем не встречался. Изредка на 
дачу «прорывались» «пожиратели 
времени» – любители узнать, «уз-
реть» и посудачить: «как он там». 
Кое-кто стремился вызвать его на 
спор, навязать свое мнение. Но это 
не проходило. Н.Г. Кузнецов на вы-
зов не шел. Они чувствовали мол-
чаливый отпор и уходили ни с чем. 
Иные давали советы «не волно-
ваться», «забыться в коньячке». 
Им Н.Г. Кузнецов невозмутимо от-
вечал: «Извините, не могу, у меня 
сыновья-школьники, должен поста-
вить их на путь», и провожал незва-
ных гостей восвояси.

Оставаясь наедине с самим со-
бой. Н.Г. Кузнецов размышлял и 
философствовал: «Страдания и 
горести не мешают творчеству, но 
убивают мелкие заботы». От мел-
ких забот он был избавлен. Рассуж-
дения и философствования давали 
ему уроки творчества. Он размыш-
лял о жестокости, с которой первые 
лица государства расправились с 
ним. Она не потрясла его. Он пони-
мал еще тогда, когда возвращался 
с Дальнего Востока в Москву в 1951 
г., что ему могут приготовить «вол-
чью яму», так как видел себя между 
молотом и наковальней.

Егo возмущало поведение лю-
дей, призванных руководить стра-
ной во благо народа, но распоря-
жавшихся государственными де-
лами и людьми, как в своей вотчи-
не, попирая законы и моральные 
устои. Так поступили и с ним. Ос-
нований возмущаться хватало. 
Ему было известно, что Н.С. Хру-
щев при всяким удобном и неудоб-
ном случае бросал на флотах лжи-
вые обвинения в его адрес «в не-
дооценке атомных подводных ло-
док, в неправильных взглядах на 
развитие флота», а также выска-
зывал неверные мысли и нелепо-
сти относительно якобы «непра-
вильных» взглядов Николая Гера-
симовича на его строительство. Он 
утверждал, что Кузнецов придер-
живается вредных взглядов на бу-
дущее флота.

Николай Герасимович искал от-
веты на свои вопросы: почему ни-
кто не предъявил ему документов, 
на основании которых он был снят 
с должности, снижен в звании? От-
чего эти люди, укрывшиеся за без-
законием, приняв несправедливое 
решение, боялись поговорить с ним 
– ведь они были всемогущи?

И.В. Сталин и К.Е. Ворошилов 
на крейсере «Червона Украина», 
25 июля 1929 г. Справа от К.Е. Воро-
шилова – будущий адмирал Н.Г. Куз-
нецов. Фото из открытых источников

Германия. Потсдам. 30 июля 1945 г. 
Н.Г. Кузнецов (третий справа) на кон-
ференции лидеров трех держав ан-
тигитлеровской коалиции во дворце 
Цецилиенхоф. Евгений Халдей/ТАСС
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В эти дни исполнилось 100 лет Сте-
пану Васильевичу Карнаухову – слав-
ному воину, писателю, видному поли-
тическому деятелю. Он умер в дека-
бре 2018 года, лишь 5 лет не дожив до 
своего юбилея, и со всеми воинскими 
почестями похоронен на Троекуров-
ском кладбище в Москве. Степан Ва-
сильевич являлся членом иркутско-
го землячества «Байкал». Его называ-
ли честью и совестью землячества. В 
мирное время он работал инженером 
и начальником угольной шахты в г. Че-
ремхово Иркутской области. 

Степан Васильевич – участник Ве-
ликой Отечественной войны, прошел 
ее всю, участвовал в боях за Москву 
и во взятии Берлина. Его подпись как 
участника этого штурма сохранилась 
на стенах рейхстага. Был награжден 
орденом Отечественной войны, двумя 
орденами Трудового Красного Знаме-
ни, орденами Красной Звезды, Друж-
бы народов, двумя медалями «За отва-
гу» и более чем 30 другими медалями 
СССР и Российской Федерации.

Более 30 лет он отдал партийной ра-
боте, в том числе и в ЦК КПСС. Сте-
пан Васильевич – автор многих науч-
ных и публицистических работ, напи-
сал несколько художественных книг, 
одна из которых «Старая площадь» 
особо знакома читателям старшего 
поколения. А еще он автор пронзи-
тельных стихов, одно из них – «Верни-
те имя Сталинграду!» – стало гимном 
несгибаемой стойкости, мужества и 
массового героизма защитников Ста-
линграда… и напоминанием о том, что 
память защитников города в связи со 
сменой его названия была попрана. 
Степан Васильевич часто повторял, 
что именно Сталинградская битва ста-
ла одной из крупнейших во Второй 
Мировой войне, что именно 2 февра-
ля 1943 года был переломлен хребет 
фашизму. И потому печалился старый 
воин, что имя Сталина исчезло из на-
звания города-героя. Его стихотворе-
ние по-прежнему звучит актуально!

Степан Васильевич Карнаухов Фото из открытых источников

Это нам  
завещал  
ветеран

В.С. САВЧУК, 
депутат Госдумы 
второго созыва

Заграница. Город небольшой – 
В нем ухожены все скверы и ограды.
Тут вдруг вижу – как упрек! – в стране чужой
Славное названье: «Площадь Сталинграда»!

Здесь, сейчас, в Отечестве почти больном
Нас терзают злость, обида и досада – 
Не отыщешь в книгах, картах – даже с фонарем – 
Города-героя Сталинграда!

Но гремит в России гул набатный – 
Требует народ не новую награду,
Раздается всенародной памяти раскатом:
«Возвратите имя Сталинграду!»

Смертью смерть попрали навсегда русские солдаты,
Ярого врага побили – цвет эсэсовской армады.
Памятью погибших требуем мы свято:
Возвратите имя Сталинграду!

Глянь – бурлит, темнеет Волга,
Прорывая сталь плотин, забвения преграду.
Ждет История – нет выше долга! –
Возвратите имя Сталинграду!

Верните имя Сталинграду!

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ
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В Правительстве были приняты 
его предложения по новой техни-
ке в ВМФ. Главкомат ВМФ присту-
пил к решению проблем, связанных 
с разработкой и внедрением новой 
техники на флоте совместно с на-
учно-исследовательскими институ-
тами ВМФ и ВМА, с исследователь-
скими учреждениями Академии 
Наук СССР, Минобороны, отрасле-
выми научными центрами.

В сентябре 1952 г. выходит пра-
вительственное решение (за подпи-
сью И.В. Сталина) о строительстве 
первой ядерной энергетической 
установки для ВМФ. Н.Г. Кузнецов 
поручает адмиралу Н.Д. Сергееву 
выбрать удобное место для строи-
тельства завода по сборке первой 
атомной подводной лодки в районе 
Северодвинска. Уже после смерти 
И.В. Сталина Н.Г. Кузнецов в 1954 
г. вместе с В.А. Малышевым и А.П. 
Завенягиным рассматривает проек-
ты атомной подводной лодки и ут-
верждает проект, согласованный 
с требованиями ВМФ, после чего 
вносятся конструкторские доработ-
ки и ведутся подготовительные ра-
боты по проекту первой в Совет-
ском Союзе атомной подводной 
лодки. Как и прежде, он продол-
жал уделять особое внимание бое-
вой подготовке флотов. Лично про-
водил регулярные учения флотов 
в любое время года, где отрабаты-
валось взаимодействие различных 
его сил надводных кораблей и ка-
теров, подводных лодок, авиации, 
сил береговой обороны и сухопут-
ных войск и общее управление ими. 
Огромное внимание, как и прежде, 
уделял он проблемам воспитания 
кадров.

После смерти Сталина произо-
шла реорганизация Вооруженных 
Сил. Военно-Морское Министер-
ство было вновь слито с Министер-
ством обороны. Кузнецов вступил 
в должность Первого заместителя 
министра обороны СССР – глав-
нокомандующего ВМС с 16 марта 
1953 г., согласно Постановлению 
СМ СССР № 783.

Полный планов, он с новой силой 
и энергией принялся за разработку 
десятилетней программы военного 
кораблестроения. Вше в 1951 г. он 
записал: «Требовался резкий ска-
чок в сторону новой техники, не го-
воря уже о количестве...»

В начале 50-х гг. флот превра-
щался в атомный и ракетный – все 
это давало, по мнению Н.Г. Кузне-
цова, возможность «сделать рывок 

и догнать будущих противников». 
Облик нового сбалансированного 
флота был определен в програм-
ме военного кораблестроения на 
1955–1964 гг., подготовленной под 
руководством главкома BMC Н.Г. 
Кузнецова к весне 1954 г.

Одновременно он добивается ре-
шений по установке и испытани-
ям на флоте первых образцов ре-
активного оружия и утверждает, 
как сказано ранее, проект первой 
в СССР атомной подводной лодки, 
к строительству которой тогда же и 
приступают соответствующие орга-
низации. В этом отношении глав-
ком ВМС высказывает протест Пре-
зидиуму ЦК КПСС и Правительству 
против неграмотного проекта пер-
вой атомной подводной лодки и ее 
вооружения. Как покатала жизнь, 
ему этого тоже не простят, даже ког-
да он будет в отставке. Забудут ста-
рательно его дела, его помощь, об-
винят в непонимании и недооценке 
атомных подводных лодок.

При рассмотрении проекта Н.Г. 
Кузнецов выступил против оснаще-
ния ее одной-единственной гигант-
ской торпедой диаметром 2 м с тер-
моядерным зарядом. «Лодка с та-
ким вооружением флоту не нужна», 
– таково было его заключение. Ос-
нащение ядерной энергетической 
установкой позволило лодке на-
ходиться в подводном положении 
практически неограниченное вре-
мя. Кузнецов обратил внимание на 
необходимость изучения вопросов 
подбора и психологической совме-
стимости членов экипажа во время 
особо длительных походов. Акту-
альность таких исследований была 
убедительно показана в процессе 
подготовки к длительным космиче-
ским полетам.

Бывший в то время помощник 
зампредсовмина Н.А. Булганина 
адмирал П.Г. Котов рассказывал, 
как выступал Николай Герасимо-
вич. «...Нам атомная подводная 
лодка нужна, но не такая, как эта, 
задуманная для уничтожения воен-
но-морских баз и флота в базах. А 
нам нужна лодка, которая могла бы 
в морях и океанах, на коммуника-
циях уничтожать корабли, и она же 
должна быть способна, если потре-
буется, куда нужно и добираться, и 
против баз (быть). Но для этого нуж-
на не одна торпеда, должен быть 
запас, нужны торпеды и с обычным 
боезарядом, и атомные...»

Выслушав доклад Н.Г. Кузнецо-
ва, Президиум ЦК КПСС постано-

вил принять предложения флота, и 
проект лодки и ее вооружения был 
переработан.

По его представлению в ВМФ раз-
ворачиваются работы по созданию 
ракетных кораблей ВМС и по воо-
ружению подводных лодок балли-
стическим и ракетами.

Неоднократные попытки Кузне-
цова добиться Правительственных 
решений по программе и флотским 
вопросам к желаемым результатам 
не приводят.

Наконец, в апреле 1955 г. Кузне-
цов доложил ее на заседании Пре-
зидиума ЦК КПСС. Против высту-
пил Хрущев. Главком ВМС чест-
но высказал ему свое возмущение 
безответственным отношением к 
флоту со стороны первых лиц госу-
дарства и, в частности, Хрущева и 
его окружения.

Из зала заседания Кузнецов вы-
шел бледный, удерживая рукой 
свое сердце, разрывающееся в гру-
ди. День для него закончился в го-
спитале в предынфарктном состоя-
нии.

Выступление же было расцене-
но Хрущевым как посягательство 
на его права и авторитет как лиде-
ра партии, и вскоре для Кузнецова 
была заготовлена «волчья яма».

Обстановка, в которой он рабо-
тал, ухудшалась... Абсурдность и 
безысходность ситуации сказались 
на здоровье. В мае 1955 г. он пере-
нес инфаркт. 26 мая 1955 г. обра-
тился с письменной просьбой осво-
бодить его по состоянию здоровья 
от занимаемой должности. Прось-
ба осталась без ответа. Исполне-
ние обязанностей Н.Г. Кузнецова на 
время его болезни по его же реко-
мендации было возложено на вице-
адмирала С.Г. Горшкова – бывшего 
командующего Черноморским фло-
том. Лечение в больнице, санато-
рии вывели из текущей работы Н.Г. 
Кузнецова до октября 1955 г.

Н.Г. Кузнецов был освобожден 
– снят с должности Первого заме-
стителя министра обороны СССР 
– главнокомандующего ВМС поста-
новлением Президиума ЦК КПСС 
(согласно протоколу № 172) и по-
становлением СМ СССР № 2049-
1108 «За неудовлетворительное ру-
ководство ВМС» 8 декабря 1955 г. 
Чудовищный удар был нанесен ему 
спустя полгода после его прось-
бы освободить от работы. Теперь, 
очевидно, нужен был повод, «что-
бы наказать за строптивость». Он 
нашелся. 28 октября 1955 г. в Се-
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После постигших его разочарова-
ний в конце 40-х гг. он мог еще жить 
и работать с верой в лучшее буду-
щее. Теперь же он ясно увидел всю 
фальшь окружавшей его действи-
тельности. «Фундамент», на кото-
ром он стоял, обрушился.

Николай Герасимович писал, что 
при Сталине он пережил культ лич-
ности, теперь же во главе страны 
он не видел личности.

Советы потеряли свое лицо, их 
заменила партноменклатура. По-
сле мучительных раздумий, через 
опыт душевных страданий он при-
шел к выводу, что в государстве 
должен управлять закон... «Закон-
ность нужна не только мне, – писал 
он. – Она должна быть присуща на-
шему обществу».

Его уволили и разжаловали без 
права работать на флоте, но с пра-
вом ношения военной формы: хо-
тели унизить – пусть, дескать, до 
старости надевает ее и каждый раз 
помнит свое место. А он отменил 
ее, никогда не надевал, не то чтобы 
носил. Ходил в гражданском костю-
ме, сидевшем на нем, пожалуй, не 
хуже морского кителя. Звезду Героя 
Советского Союза носил на левом 
лацкане пиджака. И пожалованного 
ему звания вице-адмирала в граж-
данской жизни тоже не признал. 
Когда печатал свои работы, подпи-
сывал их: «Герой Советского Союза 
Н. Кузнецов».

Тогда Вере Николаевне каза-
лось: он задыхается в четырех 
стенах своего дачно-
го кабинета. Но, как 
сильный человек, он 
не жаловался. А она 
чувствовала его боль 
и страдания, стано-
вившиеся ее страда-
ниями и болью. Вот 
она видит, как он с ме-
ста на место перекла-
дывает бумаги, ищет 
себе дело, занятие. 
Прошел день, другой. 
Еще несколько дней 
мучительно сложи-
лись в неделю. Но так 
продолжалось недол-
го. Он принял реше-
ние: он вспомнит Ис-
панию 1936–1937 гг., 
что делал там и что 
пережил, напишет обо 
всем. И память захва-
тила его, и время по-
неслось, не удержать. 
Растерянность ушла.

Ходить на службу теперь было 
не нужно. Все находилось рядом: 
кабинет, рабочий стол, старая пи-
шущая машинка. Рабочее время 
он строго распределил по часам. 
Работал ежедневно по пять-шесть 
часов. И так до самого конца, все 
восемнадцать лет. Скидок на воз-
раст или бессонницу, которой стра-
дал последние годы, не делал. 
Утром после завтрака дети уходи-
ли в школу, а он садился за пись-
менный стол. Учились сыновья. 
Учился он. Учился упорно. В доме 
наладился порядок. Новая жизнь 
вошла в свое русло. И все это он 
создал сам.

Итак, стал вспоминать Испанию. 
Люсия Покровская, бывшая пере-
водчицей в Картахене, составила 
для него список всех моряков-до-
бровольиев (он хранится в архиве 
семьи. –  Р.К.). С каждым из москви-
чей Н.Г. Кузнецов разговаривал. Уз-
нал, что сведения и документы хра-
нятся в архиве Генерального штаба 
Министерства Обороны, в том чис-
ле подписанные именем Лепанто 
его донесения 1936-1937 гг.

Запросил документы – ничего не 
получил. Даже ответа.

Написал В.А. Алафузову, А. Ко-
робицыну (Нарцисо), просил что-
либо вспомнить. Напрасно: первый 
помнил немного, а второй – ниче-
го. Выручила собственная память. 
У него она, кстати, была отличная. 
Вышел очерк. И тут помог академик 
И.М. Майский. Прочтя рукопись, 

хвалил как первый и единственный 
очерк очевидца и участника войны 
на посту руководителя столь вы-
сокого ранга, но, так как был уве-
рен, что под фамилией Кузнецов не 
опубликуют, предложил печатать-
ся под псевдонимом. Н.Г. Кузнецов 
согласился, и очерк напечатал под 
фамилией Н. Николаев в сборни-
ке статей издательства АН СССР 
в 1959 г. Это подбодрило. В 1966 г. 
вышла книга «На далеком мериди-
ане». Получил первые положитель-
ные рецензии.

Встречи с людьми стали необхо-
димостью. Однако помех в работе 
не любил: «делу – время, потехе 
– час». Это знали дети, соседи по 
даче, друзья. Заходили, заезжали в 
часы, когда он был свободен, чаще 
к завтраку, обеду или ужину.

Память возвращала все новые и 
новые имена и события. Записные 
книжки, заметки, выписки, машино-
писные листки (Н.Г. Кузнецов в ос-
новном писал на машинке. – Р.К.) – 
это следы его напряженной работы. 
Многие опубликованы, другие ждут 
своего часа. И в этой новой жизни 
Н.Г. Кузнецов не переставал рабо-
тать над собой.

Собственной волей он, как и пре-
жде, взращивал лучшие качества и 
черты характера, работая над очер-
ками о Л, Галлере, В. Алафузове, И. 
Кожанове, Л. Владимирском, Р. Му-
клевиче, В. Орлове, В. Блюхере, В. 
Шапошникове, М. Кольцове, И. Ро-
гове, А. Маринеско...

Вера Николаевна – 
вдова Николая Гера-
симовича Кузнецова 

Раиса Васильев-
на – автор публику-
емого очерка, вдова 
Николая Николаеви-
ча Кузнецова, сына 
выдающегося фло-
товодца. Историк-
архивист, кандидат 
исторических наук. 
Автор библиогра-
фии Н.Г. Кузнецова, 
автор-составитель 
исторических сбор-
ников о нем

Фото  
предоставлено 

автором
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24 июля 1939 года в СССР впервые торжественно отмечался 
День Военно-Морского Флота. Он был учрежден, по пред-
ложению наркома ВМФ Николая Герасимовича Кузнецова, 
постановлением Совнаркома СССР и ЦК ВКП (б) от 22 июня 
1939 года. 

В течение четырех с лишним десятков лет военные моряки еже-
годно 24 июля отмечали профессиональный праздник, а Николай 
Герасимович Кузнецов – еще и свой день рождения.

В 1980 году День ВМФ перенесли с конкретной даты на послед-
нее воскресенье июля – чтобы торжества всегда приходились на 
выходной день. Это решение было закреплено Указом Президиу-
ма Верховного Совета СССР от 1 октября 1980 года.

7 февраля 1944 года народный ко-
миссар Военно-Морского Флота 
СССР адмирал Н.Г. Кузнецов напра-
вил председателю Совета народных 
комиссаров СССР И.В. Сталину до-
кладную записку об учреждении спе-
циальных флотских наград – орденов 
и медалей Ушакова и Нахимова.  

3 марта 1944 года был издан Указ 
Президиума Верховного Совета 
СССР об учреждении новых военных 
орденов и медалей. Эти государствен-
ные награды сохранены и в наград-
ной системе Российской Федерации.

С наступающим праздником,  
славные военморы!

Тяжелый авианесущий крейсер «Адмирал Флота Советского Союза Кузнецов» на морском параде в честь празднования 
Дня Военно-Морского Флота в Североморске  Лев Федосеев/ИТАР-ТАСС
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чего они хотят!) необходимо пода-
вать информацию так, чтобы каж-
дый человек понимал: все это ка-
сается его лично. Например, сто-
ит говорить не просто о климати-
ческих изменениях, но о том, что 
не будет воды. Внимание! Это не 
означает, что воды нет, это озна-
чает, что для вовлечения каждого 
человека в климатическую афе-
ру людей надо пугать отсутствием 
воды. Чтобы люди, например, до-
бровольно согласились отказать-
ся от молока, мяса и хлеба и пе-
решли на еду из насекомых. Ведь 
сельское хозяйство – это самая 
страшная угроза климату!

Понятно, что на сверчках дол-
го не протянешь, а если ты еще и 
вакцинировался, то вопрос о пе-
ренаселении планеты решится в 
короткие сроки. А пока манипу-
ляции продолжаются. Еще один 
«крестовый поход» против здра-
вого смысла связан с гендерной 
темой. Что если взглянуть на са-
мих себя со стороны? Человек жи-
вет, работает, отдыхает и прекрас-
но себя чувствует. Но вдруг прихо-
дят какие-то сумасшедшие и заяв-
ляют, будто он – бессимптомный 
больной. Потом суют ему палку в 
нос, чего-то там над этой палкой 
шепчут и начинают визжать, что 
он опасно болен и заразен; везут 
его в больницу, где больные с са-
мыми разными болезнями лежат 
вповалку, а вентиляция отсутству-
ет. В больнице его облучают, де-
лают инъекции яда, убивающе-
го способность организма сопро-
тивляться инфекциям, потом еще 
раз облучают и еще раз делают 
инъекцию. В итоге, и если пове-
зет, человек выползает из больни-
цы едва живой. Но поправить здо-
ровье он не может, напротив – от 
него требуют сделать еще одну 
инъекцию новым да к тому же не-
исследованным ядом. Потом ему 
говорят, что надо спасать климат, 
а иначе не будет воды. С этой це-
лью необходимо отказаться от 
привычных продуктов питания и 
перейти на личинки мух (между 
прочим, в Российской Федерации 
еда из мух уже вовсю производит-
ся – чем не лишний повод внима-
тельно читать состав покупаемых 
продуктов). Но это еще не все! 
Ведь нужно и о демократии поза-
ботиться. А то как же? Для этого 
придется признать, что человече-
ское сообщество состоит не толь-
ко из мужчин и женщин, но также 

из гномов, лепреконов, кикимор, 
банши, змеев горынычей и черт 
знает кого еще – всего примерно 
60 полов. После всех инъекций, 
облучений и волшебных палочек 
для ковыряния в носах, после кот-
лет из сверчков и молока из личи-
нок мух лепреконы не покажутся 
такими уж невозможными. Но что-
бы закрепить эффект, сумасшед-
шие принимают законы, дающие 
право штрафовать тех, кто по ста-
рой памяти путает лепреконов с 
гномами.

Когда-то, на закате Советско-
го Союза, один прославленный 
режиссер выпустил фильм под 
названием «Так жить нельзя». 
Жаль, не спросим уже у того ре-
жиссера: а вот так можно? В Гер-
мании с 1 августа вступает в силу 
закон, действительно позволя-
ющий штрафовать всех, непра-
вильно обозначивших какой-то 
из 60 полов или назвавших быв-
шего дяденьку его бывшим муж-
ским именем (с тетеньками все то 
же самое, но тетеньки как-то ме-
нее активны и агрессивны в этом 
вопросе, а вот женщины из муж-
чин получаются первостатейны-
ми стервами). Законодатели, ви-
димо, немного опасаются, что 
эта инициатива наконец-то пере-
полнит чашу терпения и вызовет 
какие-нибудь волнения. Имен-
но поэтому в законе говорится об 
умышленном «мисгендеринге», 
то есть неправильном употребле-
нии местоимения. Другими сло-
вами, если кто-то нарочно скажет 
про бородатую женщину «он», то 
придется раскошелиться. Если 
же это произойдет случайно, то 
закон, возможно, смилостивится 
над нарушителем. Однако неиз-
вестно, как отличить умышленное 
использование «неправильно-
го» местоимения от случайного. 
А значит, закон позволит всем чу-
дикам придираться к словам и от-
суживать штрафы. Впрочем, что 
там Германия! Вон в Шотландии 
за подобное же «преступление» с 
1 апреля этого года предусмотрен 
тюремный срок до семи лет.

Представители 60 полов уже 
активно пользуются своими пре-
имуществами. Например, вче-
рашние дяденьки-неудачники, пе-
реодевшись тетеньками, стали 
занимать призовые места в спор-
тивных состязаниях. Как ни крути, 
но родившиеся мужчинами обыч-
но превосходят женщин в пла-

не физического развития. Поэто-
му дяденьки в лифчиках плавают 
и бегают быстрее тетенек, подни-
мают больший вес и дальше бро-
сают копья. Кроме того, в их рас-
поряжении – женские раздевалки. 
А женщины, посмевшие выразить 
недовольство положением дел, 
ошельмованы так же, как и те, кто 
отказывается верить во влияние 
газов, испускаемых коровами, на 
климат или в эффективность и 
безопасность спешно изготовлен-
ных вакцин от простудного забо-
левания. И даже случаи изнаси-
лования женщин лжеженщинами 
никого не поколебали в уверенно-
сти относительно правильности 
принимаемых решений. Преступ-
ник, назвавшийся женщиной, от-
правляется в женскую тюрьму. В 
то же время отец, назвавший до-
черью дочь, сменившую пол, тоже 
отправляется в тюрьму. Правда, в 
мужскую.

Кроме мужского и женского по-
лов, ни один другой из шестидеся-
ти не имеет никаких объективных 
признаков. Это тот самый случай, 
когда реальность буквально нахо-
дится только в головах акторов. И 
при этом власти разных стран ак-
тивно защищают и поддержива-
ют всех чокнутых и фантазеров, а 
не нормальных, здоровых людей. 
Стоит ли этому удивляться? Ни в 
коем случае. Все, что способству-
ет установлению тотального кон-
троля, что работает на разруше-
ние человека как такового, на со-
кращение населения планеты, пе-
стуется и продвигается во всем 
мире на самых разных уровнях.

Можно было бы, конечно, посме-
яться над потомками воинствен-
ных тевтонов, вынужденных че-
сать репы, подбирая нужное ме-
стоимение для бородатых теток. 
Но едва ли это смешно. К тому же 
нет никаких гарантий, что все это 
обойдет стороной и наше бого-
спасаемое Отечество. Во всяком 
случае, «пандемию» и мух суме-
ли внедрить и в России. Словом, 
смеяться уже поздно. Давно пора 
думать, как отделаться от влия-
ния всех этих борцунов за права 
и обязанности. Конечно, желанны 
радикальные меры и «товарищ 
маузер». Но остается надежда. 
Надежда на то, что деградировал 
не только обыватель, но и все эти 
макроны, сунаки, трюдо, бербо-
ки и прочие швабы. А стало быть, 
ничего у них не получится.
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Огромное вниманиe Кузнецов уде-
лял организации постоянной учебы 
и практических занятий – морских 
учений, приближенных к боевой об-
становке, плаваний в любое время 
года. Требовал совершенствовать 
боевую подготовку в условиях во-
енного времени. Создал в Главном 
Морском штабе (в августе 1941 г.) 
отдел по изучению и обобщению 
опыта войны, положив тем самым 
начало системе учета боевого опы-
та и на его основе – боевой подго-
товки флота. Он заботился о взра-
щивании кадров для ВМФ. По его 
инициативе был создан ряд Нахи-
мовских военно-морских училищ 
и школ, например, школы «подго-
тов», а также юнг и боцманов на 
Валааме. В 1939 г. по его представ-
лению Правительство ввело в стра-
не общенародный праздник –  День 
Военно-Морского Флота, а в 1944 г. 
– ордена Ф.Ф. Ушакова и П.С. Нахи-
мова для награждения отличивших-
ся офицеров и медали – для рядо-
вого состава ВМФ.

В годы войны Н.Г. Кузнецов про-
явил себя выдающимся организа-
тором взаимодействия сил флота с 
сухопутными войсками. А действия 
советского ВМФ получили высокую 
оценку Верховного Главнокомандо-
вания и наших союзников. За вклад 
в Победу, образцовое выполнение 
заданий по руководству боевыми 
операциями флотов, в т.ч. и Тихоо-
кеанским на заключительном этапе 
войны, достигнутые успехи, личное 
мужество и героизм он был удосто-
ен 14 сентября 1945 г. звания Героя 
Советского Союза.

Особую страницу в деятельности 
наркома ВМФ и главнокомандую-
щего ВМС составила его работа как 
члена делегации от Советского Сою-
за в составе дипломатических мис-
сий и международных конференций. 
Он участвовал в переговорах воен-
ных миссий трех держав – СССР, Ан-
глии и Франции (1939 г.), США и Ве-
ликобритании (июль 1941 г.) – о со-
вместных действиях в войне против 
Германии, в работе Крымской и Пот-
сдамской конференций трех союз-
ных держав (1945 г.). Участвовал в 
подготовке, обсуждении и выработ-
ке решений, связанных с совмест-
ными действиями союзников в Ев-
ропе и на Дальнем Востоке, военно-
морскими поставками по ленд-лизу, 
но организации и обеспечению при-
ема и безопасности кораблей и са-
молетов союзных делегаций, по раз-
делу германского флота, в решении 

послевоенных проблем. И здесь, на 
дипломатическом поприще он также 
добивался успехов для своей стра-
ны.

Тяжелейшие испытания войны не 
ожесточили его душу. Все, кто шел с 
Н.Г. Кузнецовым по жизни в те годы, 
отмечали необычайно теплое и че-
ловеческое отношение к людям, ис-
креннюю заботу и внимание к себе 
со стороны своего боевого руково-
дителя.

31 мая 1944 г. Н.Г. Кузнецову при-
сваивается высшее воинское зва-
ние в ВМФ – «Адмирал Флота», 
уравненное (о чем было записано в 
табели о рангах) со званием «Мар-
шал Советского Союза». Разъясне-
ние этому было оформлено позже 
Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР от 5 марта 1955 г. Этим 
Указом нового звания в Вооружен-
ных Силах не вводилось, а лишь 
вносилась соответствующая по-
правка в Указ 1940 г.: к введенно-
му в 1940 г. званию «Адмирал Фло-
та» добавлялись слова «Советско-
го Союза». Воинское звание «Ад-
мирал Флота» стало именоваться 
«Адмирал Флота Советского Сою-
за». Таким образом, нового звания 
Н.Г. Кузнецову в 1955 г. не присва-
ивалось, а лишь уточнялось зва-
ние, которое он заслужил во вре-
мя войны. И по Указу 1955 г. ему 
лишь были вручены с запозданием 
маршальские знаки отличия «Мар-
шальская звезда» и особая Грамо-
та Президиума Верховного Совета 
СССР.

Окончилась война. В новых усло-
виях у главнокомандующего ВМС 
главными проблемами стали – воз-
рождение и строительство совре-
менного ВМФ, установление его 
места в системе Вооруженных Сил 
страны и его организация с учетом 
опыта минувшей войны и стратегии 
государства. При Н.Г. Кузнецове в 
ВМФ разрабатывается сбаланси-
рованная десятилетняя программа 
военного судостроения, в которой 
намечалось даже строительство 
авианосцев. Он рано понял и высо-
ко оценил перспективность исполь-
зования на флоте ядерной энергии 
для кораблей и подводных лодок. 
Свои мысли об этом он высказы-
вал на совещаниях в 1946 г., в пись-
ме и докладе Генералиссимусу И.В. 
Сталину 30 сентября 1946 г.

Настойчивость и деятельность 
Кузнецова, направленные на во-
площение этой программы, оказа-
лись для него роковыми. Его взгля-

ды вошли в противоречие с пред-
ставлениями высшего руководства 
страны на развитие ВМФ, его ор-
ганизацию и управление им, кото-
рых раздражали авторитет, само-
стоятельность суждений и незави-
симость главкома ВМС. Наркомат 
ВМФ был упразднен «за ненадоб-
ностью», а Кузнецов снят с долж-
ности и переведен начальником 
Управления Военно-морских учеб-
ных заведений в Ленинграде.

В 1947 г. он был судим судом че-
сти, а в 1948 г. – судом Верхов-
ной коллегии Верховного Суда 
СССР. Приговором суда от 3 фев-
раля 1948 г., Постановлением СМ 
№ 1283-114с от 10.02.48 г. он был 
разжалован до «контр-адмирала» 
и снят с работы. Только через пол-
года по решению самого Сталина 
(после обращения к нему Кузнецо-
ва с просьбой в письме предоста-
вить работу) ему дали возможность 
продолжить службу. Целых полгода 
в неведении, на грани неизвестно-
сти... Он пережил. Перенес первый 
инфаркт еще во время суда.

С 1948 по 1950 г. Кузнецов слу-
жил в Хабаровске заместителем 
главкома войск Дальнего Восто-
ка по военно-морским силам, а в 
1950–1951 гг. – командующим Ти-
хоокеанским (5-м) военно-морским 
флотом. В ноябре 1949 г. был пред-
ставлен к присвоению очередного 
воинского звания «вице-адмирал», 
которое получил 27 января 1951 г. 
(по второму разу).

Летом 1951 г. И.В. Сталин возвра-
щает Кузнецова на работу в Мо-
скву во вновь созданное Морское 
ведомство на пост Военно-Морско-
го Министра (Указ Президиума ВС 
СССР от 20 июля 1951 г.). Причина 
этого заключалась в неблагополуч-
ном положении со строительством 
флота в 1949 г. – начале 50-х гг.

Постановлением СМ СССР от 13 
мая 1953 г. № 254–504с он был вос-
становлен в прежнем звании «Ад-
мирал Флота Советского Союза» и 
с него были сняты полностью все 
обвинения за отсутствием в деле 
состава преступления. Он был пол-
ностью реабилитирован.

По возвращении вновь на рабо-
ту в Москву, увидев, какой устарев-
ший флот был построен за прошед-
шие годы, он предпринял все воз-
можное, чтобы изменить неблаго-
приятную ситуацию. Подготовил 
несколько докладов по этим вопро-
сам руководству страны, добил-
ся рассмотрения ряда вопросов. 

 ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ  3

В Великой Отечественной войне 
советского народа против фашист-
ской Германии Военно-Морской 
Флот нашего государства был вер-
ным помощником Красной Армии.

В войне против СССР фашистская 
Германия, пользуясь внезапностью 
нападения и имея сильную армию, 
стремилась в короткий срок раз-
бить нашу армию и наш флот. Си-
лами армии во взаимодействии со 
своей авиацией и Военно-Морским 
Флотом немцы хотели... достигнуть 
господства на море.

Как известно, на суше и на море 
планы германских стратегов полно-
стью провалились. Красная Армия 
совместно с союзниками наголову 
разбила гитлеровскую армию и за-
ставила ее капитулировать.

В период обороны и наступления 
Красной Армии наш флот надеж-
но прикрывал фланги Красной Ар-
мии, упиравшиеся в море, нано-
сил серьезные удары по торговому 
флоту и судоходству противника и 
обеспечил бесперебойное действие 
своих коммуникаций. Боевая дея-
тельность советских моряков отли-
чалась беззаветной стойкостью и 
мужеством, высокой боевой актив-

ностью и воинским мастерством. 
Моряки подводных лодок, надвод-
ных кораблей, морские летчики, ар-
тиллеристы и пехотинцы восприня-
ли и развили все ценное из вековых 
традиций русского флота.

На Балтийском, Черном и Барен-
цевом морях, на Волге, Дунае и 
Днепре советские моряки за четы-
ре года войны вписали новые стра-
ницы в книгу русской морской сла-
вы. Флот до конца выполнил свой 
долг перед советской Родиной.

Товарищи краснофлотцы, старши-
ны и офицеры!

Советский народ хочет видеть свой 
флот еще более сильным и могучим. 
Наш народ создаст для флота новые 
боевые корабли и новые базы. Зада-
ча флота заключается в том, чтобы 
неустанно готовить и совершенство-
вать кадры моряков, полностью ос-
воить боевой опыт Оте чественной 
войны, еще выше поднять морскую 
культуру, дисциплину и организо-
ванность в своих рядах.

Поздравляю вас с Днем Военно-
Морского Флота Союза ССР!

Да здравствует Военно-Морской 
Флот Советской державы и его ге-
роические моряки!

Оценка  Верховным  Главнокомандующим  
роли  ВМФ  в  Великой  Отечественной  войне

Верховный Главнокомандующий  
Генералиссимус Советского Союза

И. СТАЛИН

Войскам Красной Армии и Военно-Морскому Флоту СССР 
в связи с празднованием Дня ВМФ
№ 371 22 июля 1945 г.
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Порядочность и доброта Н.Г. Куз-
нецова возвращали людям тех, в 
ком они нуждались. Большинство 
тех, о ком он писал, погибли или 
были забыты.

Следующую книгу – «Накануне» – 
писал легко и радостно. Она вышла 
сначала в журнальном варианте, а 
в 1966 г. отдельным изданием в Во-
ениздате.

Случилось это еще и потому, что 
Н.С. Хрущева отправили на заслу-
женный отдых, а новый Генераль-
ный секретарь Л.И. Брежнев в год 
двадцатилетия победы советского 
народа над фашистской Германией 
назвал в своем докладе на торже-
ственном заседании Николая Гера-
симовича Кузнецова среди выдаю-
щихся военачальников Великой От-
ечественной войны 1941–1945 гг.

Книга выходила с большими труд-
ностями. На рукопись было заготов-
лено несколько отрицательных ре-
цензий от официальных организа-
ций. Но положительных оказалось 
больше. Вскоре состоялось обсуж-
дение книги на заседании Военно-
научного общества в ЦДСА.

Пошли потоками письма читате-
лей. Писали бывшие моряки вете-
раны, участники событий. Благо-
дарили за честный рассказ о про-
шлом.

Писали и люди гражданские, и мо-
лодежь. Со всех концов страны шли 
искренние, трогательные отзывы с 
восхищением и благодарностью ав-
тору. Н.Г. Кузнецов был взволно-
ван. К письмам относился аккурат-
но, старался отвечать. Благодарил. 
Принимал замечания, с которыми 
был согласен. Забавно было смо-
треть, как он по-детски охал от вида 
вороха писем, вытряхиваемых Ве-
рой Николаевной из мешка. Она чи-
тала их ему.

Постепенно Николай Герасимо-
вич входил в общественную жизнь. 
Начал выступать на читательских 
конференциях в Московском доме 
ученых (дважды), в Академии наук, 
Московском государственном уни-
верситете, в научно-исследова-
тельских институтах, библиотеках. 
Дважды выезжая в городок космо-
навтов, в Петрозаводск и другие 
места. Выход киши «Накануне» 
стал вторым днем рождения Н.Г. 
Кузнецова как писателя-мемуари-
ста. К.Н. Симонов предложил ему 
вступить в Союз писателей СССР. 
Но Н.Г. Кузнецов только улыбнул-
ся в ответ. Писателем он себя не 
считал.

Почти все очерки, статьи, как и кни-
ги Н.Г. Кузнецова, выходили с боль-
шими трудностями, с редакторским 
насилием над текстом. Отчасти это 
происходило по цензурным сооб-
ражениям, но были и другие причи-
ны. Так, попытка напечатать в 1963 
г, очерк о Л.М. Галлере встретила 
сопротивление главкома ВМС С.Г. 
Горшкова, который даже выразил 
свое отрицательное мнение в пись-
ме в редакцию «Военно-историче-
ского журнала». Конечно, Н.Г. Кузне-
цов переживал. Но книгам надо было 
давать жизнь во что бы то ни стало. 
Ими он первый начал полемизиро-
вать па флотскую тему, открыв до-
рогу флоту в военной мемуаристи-
ке. И продолжал работать для буду-
щего «пользы ради», потому что был 
убежден, что «опытом минувшего ос-
вещается настоящее и будущее».

Часто Н.Г. Кузнецов просил быв-
ших сослуживцев прочесть его ра-
боты и отозваться. Сохранилась 
переписка с адмиралами В.А. Ала-
фузовым, Ю.А. Пантелеевым, Л.А. 
Владимирским, В.Ф.Трибуцем, И.С. 
Исаковым и др. (отдельные письма 
ценны с точки зрения установления 
истины, фактов), письма соплава-
телей и сотрудников Н.Г. Кузнецо-
ва, незнакомых ему людей, которые 
поддерживали его в трудное по-
следнее восемнадцатилетие, замет-
ки самого Н.Г. Кузнецова о людях и 
фактах, проливающие дополнитель-
ный свет па исторические события, 
письма Н.Г. Кузнецова в ЦК КПСС 
и правительство в свою защиту, – 
Веры Николаевны, моряков-ветера-
нов и гражданских лиц с требовани-
ями восстановить справедливость. 
Много отложилось интересных ма-
териалов и документов, которые по-
зволяют ярче и полнее представить 
несломленные личность и характер 
Николая Герасимовича Кузнецова, 
его человеческую красоту, время и 
обстановку вокруг него и значение 
его творчества для страны, для ее 
граждан, для ее Военно-Морского 
Флота, отцом которого, по мнению 
наших союзников по второй миро-
вой войне, он являлся.

За 18 лет своей новой жизни Куз-
нецов написал пять книг военных ме-
муаров: «На далеком меридиане» 
об испанских и советских моряках 
в национально-революционной во-
йне 1936–1939 г. в Испании), «Нака-
нуне», «На флотах боевая тревога», 
«Курсом к победе», – в них обобще-
ны предвоенный период и опыт Ве-
ликой Отечественной войны, и «Кру-

тые повороты» – воспоминания, как 
выразился он, «на сугубо личные 
мотивы»; около ста статей по воен-
но-морской тематике и мемуарно-
го жанра – о людях флота, вернув в 
историю имена погибших и репрес-
сированных. В его переводах изданы 
также три книги и несколько работ за-
рубежных авторов по истории, стра-
тегии и тактике военно-морских фло-
тов ведущих мировых держав.

Николай Герасимович Кузнецов 
занимался делом, которое любил и 
которое было нужно людям. О нем 
можно сказать: в отставке он не 
был. И это будет чистая правда. Он 
так и не дождался восстановления 
справедливости в отношении себя. 
Сердце его остановилось 6 дека-
бря 1974 г., рано, на 71-м году жиз-
ни. Слишком много пришлось пере-
жить этому сердцу.

Похоронен Николай Герасимович 
Кузнецов на Новодевичьем клад-
бище в Москве. В надгробии из ла-
брадорита работы архитектора А. 
Мымрина символически отражена 
гряда препятствий в судьбе фло-
товодца. 14 лет спустя на камне 
было, наконец, высечено воинское 
звание «Адмирал Флота Советского 
Союза», заслуженное им в годы Ве-
ликой Отечественной войны 1941–
1945 гг. и восстановленное Указом 
Президиума Верховного Совета 
СССР № 9296-XI от 26 июля 1988 г.

26 ноября 2003 г. не стало и Веры 
Николаевны, его подруги, един-
ственной, которая не предала его 
и не забыла. 35 лет, пока они были 
вместе, она была его и Верою, и 
Надеждою, и Любовью. Она была 
великой женщиной, до конца разде-
лившей его тяжелую ношу, счастье 
и радости, трагедии, боли и печали. 
14 лет без него защищала она его 
память, добиваясь торжества спра-
ведливости возвращения его насто-
ящего воинского звания. Все 29 лет 
без него она работала над опубли-
кованием и переизданием трудов, 
написанных им на пользу флота. 
Вложила душу и в эту книгу, много 
лет собирая для «Хроники» сведе-
ния о Николае Герасимовиче и на-
правляя меня своими мудрыми со-
ветами. Спасибо ей. Она горевала, 
оплакивала его до последних ми-
нут своей жизни. Хотела верить, 
что имя Николая Герасимовича бу-
дет сиять в свете истины. Послед-
ний приют Веры Николаевны рядом 
с Николаем Герасимовичем у церк-
ви Николая Морского, под стенами 
Новодевичьего монастыря.
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После так называемой панде-
мии коронавируса сложно чему-
либо удивляться по-настоящему. 
Всего за пару лет здравый смысл 
был изнасилован, логика опроки-
нута, а наука превращена в ал-
химию. Путем нехитрых манипу-
ляций людям внушили с деся-
ток бредовых идей и заставили в 
них поверить почти на религиоз-
ном уровне, так что некоторые по 
сей день верят, что ПЦР-тест то-
чен, как хронограф Буре, а страш-
нее коронавируса болезни нет. 
Хотя достаточно заглянуть в лю-
бой учебник или справочник по 
вирусологии, изданный до 2020 
года, чтобы удостовериться, что 
коронавирус – обычная просту-
да. Во всяком случае, именно так 
(common cold) характеризуется 
эта инфекция в справочнике Аме-
риканской медицинской ассоциа-
ции от 1989 г. К тому же никогда 
в истории человечества медицин-
ская статистика не основывалась 
на результатах ковыряния в носу. 
А как неоднократно рассказывали 
неангажированные врачи, ПЦР-
тест дает весьма произвольные 
результаты. Отсюда и запредель-
ное количество якобы больных.

Многие не хотят признавать, что 
лжепандемия – явление рукот-
ворное. Наверное, поэтому сотво-
рившие сие ручонки по сей день 
не в наручниках и не в кандалах. 
И неизвестно еще, что и кто хуже 
– обогатившиеся и гуляющие на 
свободе организаторы и участни-
ки этого заговора или безропот-
но принявшие обман и подчинив-
шиеся требованиям преступников 
обыватели.

Спектакль одномоментно закон-
чился, но абсурд никуда не исчез. 
Сегодня те же самые люди, уве-
рявшие два года назад, что ноше-

ние резиновых перчаток и тряпки 
на носу спасает от самой страш-
ной болезни, придумывают новый 
бред. Бреда стало так много, что 
обычному человеку подчас труд-
но разобраться, чему можно ве-
рить. Главный бред сегодняшнего 
дня – это катастрофическое изме-
нение климата. Конечно, климат 
меняется. Он всегда, на протяже-
нии всей истории существования 
планеты менялся в ту или иную 
сторону. И в этом нет ничего но-
вого и удивительного. Ложь за-
ключается в том, что ни выбросы 
СО2, ни продукты жизнедеятель-
ности коров, ни перенаселение 
Земли никак, никоим образом не 
влияют на климат. Люди вредят 
только себе, потому что загряз-
няют воду и воздух, но повлиять 
на климат они не в состоянии. Од-
нако буквально на днях француз-
ский телеканал CNews был ош-
трафован на 20 тыс. евро за то, 
что телеведущие не стали оспа-
ривать утверждения выступавше-
го в эфире экономиста Ф. Херлин 
о климатическом мошенничестве: 
«Антропогенное глобальное поте-
пление – ложь, мошенничество... 
Почему это имеет такой боль-
шой вес? Потому что это оправ-
дывает вмешательство государ-
ства в нашу жизнь и освобожда-
ет государство от необходимости 
сокращать свои государственные 
расходы. Это форма тоталита-
ризма...» Припомним, к слову, за-
явления на этот счет А.П. Капи-
цы: «Исследователи... перевер-
нули все с ног на голову, поменя-
ли местами причину и следствие. 
Не повышенное содержание CО2 
в атмосфере приводило к поте-
плению, а в результате потепле-
ния происходил выброс в атмос-
феру гигантских объемов угле-

кислого газа – заметьте, без вся-
кого человеческого участия. 95% 
CО2 растворено в Мировом океа-
не. Достаточно толщам воды про-
греться на полградуса – и океан 
«выдохнет» углекислоту. Извер-
жения вулканов и лесные пожары 
тоже вносят существенный вклад 
в накачивание земной атмосфе-
ры CО2. При всех издержках про-
мышленного прогресса выброс 
тепличных газов из труб заводов 
и теплоэлектростанций не превы-
шает нескольких процентов от об-
щего оборота углекислоты в при-
роде».

Обратим внимание: климатиче-
ская афера построена так же, как 
и ковидная. А именно – на прин-
ципах манипуляции сознанием. 
Здесь и прямое внушение, мно-
гократно повторенные россказ-
ни; и намеренное искажение дей-
ствительности; и попытки выдать 
частное за общее; и предвзятые, 
надуманные толкования; и подме-
на понятий; и создание так назы-
ваемого синдрома приобретенной 
беспомощности, когда множество 
плохих, да к тому же определен-
ным образом поданных новостей 
вызывают у людей страх и безыс-
ходность, парализуют волю; и на-
клеивание ярлыков, деление об-
щества на «своих» и «чужих»; и 
подача информации кусками, что-
бы не позволить увидеть карти-
ну в целом; и намеренное разру-
шение здравого смысла, чтобы 
поддерживать напряжение и рас-
терянность и не давать людям 
опомниться; да и много чего дру-
гого. Не так давно за отрицание 
пандемии, за отказ подчиняться 
нелепым требованиям типа но-
шения перчаток, за нежелание 
участвовать в медицинских экс-
периментах людей по всему миру 
шпыняли, шельмовали, штрафо-
вали. С «пандемией» не залади-
лось, не вышло при помощи вак-
цинных аусвайсов построить гло-
бальный тоталитаризм, реши-
ли заняться климатом. Впрочем, 
обещают еще одну пандемию, 
страшнее первой. Но пока на по-
вестке дня другие мероприятия. 
Пандемический опыт очень при-
годился в продвижении климати-
ческой аферы. На Давосском фо-
руме 2022 г. экономист Марианна 
Маццукато заявила, что вакцини-
ровать всех жителей планеты не 
получилось, поэтому в борьбе за 
климат (в целом даже непонятно, 

Тевтоны  
чешут репы

Светлана ЗАМЛЕЛОВА

Очередной «крестовый поход»  
против здравого смысла
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Адмирал Флота Советского Сою-
за Герой Советского Союза Нико-
лай Герасимович Кузнецов – чело-
век удивительной судьбы. Человек, 
жизнь которого – высокий образец 
служения долгу и Отчизне. Жизнен-
ный путь Н.Г. Кузнецова необычен 
даже для своего вре-
мени, столь богатого 
яркими личностями и 
поразительными судь-
бами.

Юношей в 15 лет он 
начал службу на фло-
те. Определился од-
нажды осознанно и на 
всю жизнь. В 26 лет 
он уже командир ко-
рабля, в 33 года – ко-
мандующий флотом, а 
в 34 – нарком ВМФ. За 
13 лет он прошел путь 
до вершины флотской 
службы и еще 14 лет 
возглавлял советский 
Военно-Морской Флот.

Под его руковод-
ством флот был под-
готовлен к войне, до-
стойно встретил и по-
бедоносно прошел ее, 
тяжелейшую в исто-
рии человечества. По-
сле войны Кузнецов 
заложил основы но-
вого ракетно-ядерно-
го океанского флота, и 
заокеанские противни-
ки СССР называли его 
отцом советской воен-
но-морской мощи.

Нo судьба не только 
стремительно возно-
сила адмирала Кузне-
цова на вершимы сла-
вы, но и обрушивала 
– и не раз – в бездну, 

после падения в которую не всякий 
мог подняться. Всю войну он был 
наркомом ВМФ и единственным не-
сменяемым среди главкомов Во-
оруженных Сил. Но после Победы 
его ждала опала, в которой он на-
ходился с 1947 по 1951 г. В 1951 г. 

государству вновь понадобился 
прежний главком ВМС, и И.В. Ста-
лин возвратил адмирала па пост. В 
феврале 1956 г. XX съезд реабили-
тирует миллионы советских граж-
дан, и в то же время Н.С. Хрущев 
вершит жестокую и скорую распра-
ву над Кузнецовым.

Спустя восемь лет сам Хрущев 
был обвинен в волюнтаризме и от-
правлен в отставку, а опальный ад-
мирал так и не смог добиться спра-
ведливости и торжества закона. 
До самой своей кончины Кузнецов 
продолжал служить флоту: перевел 
три книги и десятки статей, написал 
пять книг и около сотни статей. Од-
ним из первых сказал правду о при-
чинах неготовности страны к вой-
не и трагическом ее ходе в течение 
первых двух лет, призывая проана-
лизировать ошибки и неудачи для 
будущего. Возвратил добрые имена 
десяткам оклеветанных и забытых 
моряков. Но 32 долгих года сме-

нявшееся руководство 
страны отказывалось 
исправить вопиющую 
несправедливость в 
отношении самого Ни-
колая Герасимовича.

В крутых поворотах 
судьбы адмирала Куз-
нецова прослеживает-
ся некая закономер-
ность. Он оказывался 
во главе флота, ког-
да стране требовал-
ся мощный и совре-
менный Военно-Мор-
ской Флот. Создание 
морской силы – дело 
сложное, долгое и до-
рогое, для неспециа-
листов – малопонят-
ное. Чтобы руководить 
этим делом, необхо-
дим профессионал, 
прекрасно знающий 
флот и его задачи, по-
нимающий, каким он 
должен быть, каково 
его место в системе 
Вооруженных Сил го-
сударства. Такому ру-
ководителю нужны не 
только знания и ум, 
но и особые человече-
ские качества – твер-
дость, уверенность в 
себе, независимость, 
способность, несмотря 
ни на что, отстаивать 
свою точку зрения, ча-
сто вопреки мнению 

Повороты  
судьбы

Р.В. КУЗНЕЦОВА

Краткий очерк жизни  
и деятельности Н.Г. Кузнецова

Военно-морской министр СССР Н.Г. Кузнецов, 21 ноября 1951 г. 
Владимир Савостьянов/ТАСС
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высших должностных лиц. Именно 
Кузнецову все это было присуще в 
полной мере.

Когда же основы нового флота 
оказывались заложенными, остро-
та проблемы снималась, автори-
тарная власть тут же отторгала об-
ладателя этих качеств. Теперь уже 
требовались иные черты характе-
ра –  умение приспособиться, уго-
дить, стать «своим». Но Кузнецов 
не только не стал, по и не пытал-
ся стать «своим». За наркомовское 
или министерское кресло не дер-
жался. Служил не отдельным лич-
ностям, а Отечеству, флоту. Вот по-
чему жизнь его сложилась и ярко, и 
драматично.

Родился Кузнецов 24 (11 по ст. 
стилю) июля 1904 г. в бывшей Во-
логодской губернии, Велико-Устюг-
ском уезде Вотлажемской волости, 
деревне Медведки (ныне Архан-
гельской области Котласского райо-
на) в крестьянской семье. Самосто-
ятельную жизнь начал после смер-
ти отца в 1915 г. С 1916 по 1918 г. 
работал рассыльным в Управлении 
работ по улучшению Архангельско-
го порта, а в 1919 г. добровольно 
вступил в Северо-Двинскую воен-
ную флотилию, прибавив себе не-
достающие два года – ровно столь-
ко надо было, чтобы стать военмо-
ром. В боях не участвовал. Печатал 
на «ундервуде» секретные приказы 
и донесения с фронта.

В 1920 г. матрос Кузнецов, прой-
дя полугодовую строевую подготов-
ку, определился в подготовитель-
ную школу для поступления в во-
енно-морское училище. В 1922 г. 
стал его курсантом. «Итак, – писал 
он сорок лет спустя, в книге «Нака-
нуне», – моя мечта – навсегда свя-
зать свою судьбу с флотом – обре-
ла реальность. Желтое здание быв-
шего Морского корпуса стало моим 
домом...» В его стенах в 1925 г. он 
вступил в ряды ВКП (б). Закончил 
училище с отличием в 1926 г., ме-
стом дальнейшей службы избрал 
Черное море.

С 1926 по 1929 г. – плавал вах-
тенным начальником па крейсере 
«Червона Украина», с 1929 по 1932 
г. – учился в военно-морской акаде-
мии. Закончил академию с отличи-
ем.

С 1932 по 1933 г. он – старпом 
крейсера «Красный Кавказ», с 1933 
по 1936 г. – командир крейсера 
«Червона Украина». Организация 
службы на кораблях – и на «Крас-
ном Кавказе», и особенно на «Чер-

воной Украине» – была признана 
лучшей в ВМФ СССР того време-
ни. Командир сам находился в по-
стоянном поиске, учился и совер-
шенствовал искусство и технику 
управления кораблем, отрабатывая 
создаваемую им систему обучения 
экипажа. На флотах заговорили о 
методах организации боевой под-
готовки корабля «по системе Кузне-
цова». А командующий флотом Ко-
жанов, высоко оценив успехи Куз-
нецова в 1935 г., назвал его «самым 
молодым капитаном 1 ранга всех 
морей мира».

Командование кораблем Кузне-
цов считал настоящим делом для 
настоящего моряка. За все эти годы 
он, совершая длительные походы, 
побывал во многих странах: в Шве-
ции, Норвегии, Турции, Германии, 
Франции, Англии, Греции, Италии, 
Испании... Изучил и свободно вла-
дел немецким, французским, ис-
панским и позже английским язы-
ками.

С августа 1936 г. по июль 1937 г. 
Кузнецов работал в Испании как ру-
ководитель советских моряков-до-
бровольцев на посту военно-мор-
ского атташе и главного военно-
морского советника.

После возвращения на Родину он 
назначается в 1937 г. вначале пер-
вым заместителем командующего, 
а в 1938 г. – командующим Тихооке-
анским флотом, а с апреля 1939 г. – 
наркомом ВМФ СССР. В это время 
Кузнецов «флагман флота 2 ран-
га», что соответствовало званию 
«адмирал» в новой шкале персо-
нальных воинских званий, приня-
той 7 мая 1930 г. Указом Президиу-
ма Верховного Совета СССР.

За два года и два месяца до на-
чала Великой Отечественной вой-
ны многое удалось сделать Кузне-
цову в организации, строительстве 
и подготовке флота к войне. Но не 
все, что было задумано им.

4 нюня 1940 г. постановлением 
№946 СНК СССР Кузнецову но вто-
рому разу присваивается звание 
«адмирал». В этом звании встре-
тил он войну. Еще 21 июня 1941 г. 
в 23 ч. 50 мин. нарком ВМФ прика-
зал своей директивой всем флотам 
и флотилиям перейти на повышен-
ную боевую готовность № 1, разре-
шив в случае нападения применять 
оружие. Флот встретил нападение 
организованным огнем, не потеряв 
в эту страшную первую ночь войны 
ни корабля, ни самолета, ни одной 
базы с моря. Это произошло благо-

даря созданной и отработанной в 
ВМФ в течение двух лет перед во-
йной под руководством Кузнецова 
системе оперативных готовностей.

В годы войны нарком ВМФ Н.Г. 
Кузнецов действовал как член ГКО 
и представитель Ставки ВГК (1941–
1945 гг.) и ее член (июнь–июль 1941 
г. и с февраля 1945 г.) и как главноко-
мандующий ВМС СССР (с февраля 
1944 г.). Он постоянно, как по зада-
ниям Ставки, так и по своей иници-
ативе, бывал на фронтах и флотах, 
где возникала наиболее сложная 
ситуация. Организовывал и коор-
динировал деятельность флотов в 
совместных с сухопутными частями 
операциях, вносил предложения по 
операциям и планам их проведе-
ния Верховному Главнокомандова-
нию, в т.ч. по налетам на Берлин, 
по обеспечению проводки союзных 
конвоев, по защите их кораблей в 
портах; самостоятельно ставил за-
дачи по усилению борьбы на ком-
муникациях противника, воинским 
перевозкам, эвакуации грузов, на-
селения, войск, блокаде участков 
побережья, занятого противником, 
по содействию сухопутным войскам 
в операциях по обороне и освобож-
дению приморских городов и терри-
торий побережья, защите собствен-
ных коммуникаций и нарушению 
коммуникации противника, по вы-
садке десантов и наращиванию сил 
на отвоеванных территориях, по 
поддержке фланговых соединении 
огнем корабельной артиллерии, по 
поводу снабжения и подкреплений 
и др.

Как в мирное, так и в военное вре-
мя главком ВМС Н.Г. Кузнецов по-
стоянно оставался новатором в во-
енно-морском деле. Он возвращал 
и укреплял добрые исторические 
традиции, заложенные в россий-
ском флоте еще Петром I. При Н.Г. 
Кузнецове постоянно совершен-
ствовались военно-морское страте-
гическое планирование и оператив-
но-тактическое искусство. Все де-
лал, чтобы в Военно-Морской Ака-
демии, научно-исследовательских 
институтах ВМФ постоянно велась 
работа совместно с академически-
ми и другими организациями по раз-
витию научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ, по 
совершенствованию организации 
и деятельности ВМС как в центре, 
так и на местах, по развитию во-
енно-морского искусства; создава-
лись теоретические труды и опера-
тивно-тактические документы ВМФ. 
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каждый рабочий имел право бесплатно по-
лучить древесину для сруба и пиломате-
риал. Собиралась «толока» из плотников 
и столяров и бесплатно ставили избу «под 
козырек».

Одно время мама, считавшая себя «бес-
партийным коммунистом», трудилась прач-
кой – женщины вручную «обстирывали» 
воинские части, располагавшиеся в Ан-
дреаполе. Работать приходилось и ноча-
ми. Помню ее слова: «Сын, любую работу 
надо делать хорошо, а Я – последняя бук-
ва в алфавите, знай: встречают по одеж-
ке, а провожают по уму». Помню ее руки – 
натруженные, жилистые, с истонченной от 
ежедневного многочасового использования 
хозяйственного мыла кожей. Единственное 
«социальное различие» ее с отцом состо-
яло в том, что отец происходил из бедня-
ков, в шутку называя себя «добывашкой», а 
жену – «богачкой». Мама была из середня-
ков, в ее семье имелись две лошади, а в от-
цовской семье лошадь была одна. 

Хранятся в памяти образы руководите-
лей районов и области, теперь уже давней 
поры. Они были из народа, с народом и 
не боялись народа. Не совершали парад-
ных выездов на дорогих иномарках, не ле-
тали на вертолетах, не окружали себя сон-
мищем угодников. Запросто ходили в «кир-
зачах» по полям и фермам, как первый 
секретарь обкома Николай Гаврилович Ко-
рытков и председатель облисполкома Фе-
дор Васильевич Казнов, ночевали в кре-
стьянских избах. Могли и косить, и за плу-
гом стоять, и плотничать, то есть были сво-
ими среди своих.

Приведу фрагмент из воспоминаний быв-
шего первого секретаря Сандовского райко-
ма партии, Героя Социалистического Труда 
Александра Ивановича Виноградова: «Для 
меня неоспоримой обязанностью было ве-
сти кропотливую, постоянную работу с ка-
драми, с народом. В этом ключ успеха в 
любом деле. Узнавая их в жизни, в умении 
преодолевать трудности бытия, я узнавал и 
о себе. Любил кадры, которые были чест-
ными. Тех руководителей, которые, допу-
ская ошибки, признавали их и стремились 
быстро исправить в практической работе. 
Не любил тех, у кого, как говорили древние, 
«над гибкостью ума преобладала гибкость 
поясницы». Это, наверное, было привнесе-
но в мой характер от отца и с фронта. Ведь 
там, на фронте, некогда было изгибаться, 
времени не было. Меня не называли ру-
ководящим работником, я стремился 
быть равным в отношении к другим, жил 
в многоквартирном доме, где проживали 
пенсионеры, механизаторы, пользовался, 
как и все, общепоселковой баней...» 

Или вот однажды мой друг, краевед Алек-
сандр Васильевич Рачеев, вспоминая пору 
своей комсомольской юности (он был пер-
вым секретарем райкома комсомола), рас-
сказал, как оказался в дальнем колхозе 
вместе с председателем райисполкома Ви-
талием Павловичем Вандышевым:

– Пришли мы ранней весной на ферму, а 
там доярки плачут: корова никак растелить-
ся не может. Пока дождешься ветврача из 
района, может подохнуть. Виталий Павло-
вич без лишних слов снял куртку, пиджак, 
рубашку, оставшись в одной майке, и помог 
корове растелиться. Спас и взрослую жи-

вотину, и теленка. Настоящий русский му-
жик был. Работать в колхозе начал с четыр-
надцати лет. В юношеском возрасте полу-
чил медаль «За доблестный труд в Великой 
Оте чественной войне».

Слава Богу, есть у нас и ныне «народные 
руководители», о них иногда рассказывает 
«Советская Россия». Звоню на днях ранним 
утром главе Калязинского муниципального 
округа Константину Геннадьевичу Ильину. 
Только что вернувшийся с домашнего под-
ворья, он говорит:

– Подоил коз, собираюсь на работу.
– Сколько же в наличии коз?
– Четыре дойных и семеро козляток. Ну и 

конечно, другая живность на дворе. Как же 
без этого? Телевизор смотреть, что ли, впу-
стую прожигая время? Я его уже давно не 
смотрю.

Крестьянский сын, почти два десятка лет 
успешно руководивший крупным колхозом, 
он так и живет в своем скромном председа-
тельском доме. Единственный на всю Рос-
сию из районных глав, помимо светского 
сельскохозяйственного образования, имеет 
и церковное – окончил Ярославскую духов-
ную семинарию. А кандидатскую диссерта-
цию защитил по... опыту самоуправления в 
СССР начала 50-х годов, т.е. еще в сталин-
ский период. Поясняет: 

– Заинтересовало, как обеспечивалось 
участие народных представителей в управ-
лении государством. Без опоры на народ 
результата не добьешься...

Именно благодаря Константину Ильи-
ну Калязин стал одним из центров духов-
ного оздоровления России. «Вот бы таких 
мужиков, как он, в губернаторы или в Го-
сударственную думу двинуть», – думаю я. 
Так ведь в депутаты Госдумы выдвигают по 
корпоративному принципу. Кто ближе к на-
роду, тех не больно-то привечают. А губер-
наторов «изготавливают» в какой-то особой 
«школе губернаторов» при администрации 
президента. Однако с точки зрения поль-
зы для государства воспитание руководя-
щих кадров должно идти не сверху, от бю-
рократии и от корпораций (этот – «человек 
Миллера», этот – «человек Чемезова», этот 
– «человек Собянина»...), а снизу. Лучшая 
школа для руководителя – знание народ-
ной жизни и практический опыт созида-
ния, а видение снизу происходящих в стра-
не процессов куда объективнее, точнее, по-
скольку это видение от истоков, питающих 
реку общероссийского бытия. 

Ладно, неопытность – это куда ни шло. 
Глядишь, обуркаются выдвиженцы, пой-
мут, что к чему, если есть искреннее же-
лание дело делать. Другая беда опаснее 
– в креслах руководителей часто оказы-
ваются сознательно «заточенные на кор-
рупцию» фигуры. Создается впечатление, 
что их специально туда двигают под ин-
тересы кланов, ибо коррупция стала сво-
его рода «смазкой», обеспечивающая ра-
боту властного механизма. При этом пра-
воохранители если и выявляют факты 
коррупции, то, как правило, затрагивают 
лишь отдельные звенья коррупционной 
цепи, не касаясь конечных бенефициа-
ров. То ли сами чувствуют, где «горячо», 
то ли кто-то свыше указует им, где следу-
ет остановиться, не переходя невидимую 
«красную линию».

Сегодня много разговоров и публикаций 
о масштабах коррупции в Минобороны Рос-
сии. Судя по всему, власть по имя «баланса 
интересов» различных группировок может 
свести дело лишь к «отдельным проявлени-
ям коррупции», а не к «системной корруп-
ции», которая у нас в действительности на-
личествует, и не только в Минобороны. Ви-
димо, и здесь обозначена или может быть 
обозначена «красная линия», переступать 
через которую в отношении отдельных пер-
сон «не положено».

Но по большому счету речь должна идти 
не о персонах, а о необходимости возврата 
не на словах, а на деле к социальному госу-
дарству, в том числе с использованием луч-
шего опыта СССР. Нам сегодня остро не-
достает народности власти, отчего прин-
цип денежной выгоды для узкого круга 
лиц (господ) преобладает над интереса-
ми народа и государства. Соответствен-
но, возник дефицит народности в культуре, 
образовании, журналистике, литературе... 
Убиение деревни есть убиение народности. 
Свято место пусто не бывает: если истонча-
ется народность, ее место занимает анти-
народность или, в лучшем случае, псевдо-
народность, и, в конечном итоге, происхо-
дит отчуждение власти и элиты от народа. 
Федор Михайлович Достоевский, размыш-
ляя об этом, отмечал: «Беда наша в том, что 
на практике народ отвергает нас. Это-то и 
обидно; этого-то причины и должны мы до-
искаться. Родились мы на Руси, вскормле-
ны и вспоены произведениями нашей род-
ной земли, отцы и прадеды наши были рус-
ского происхождения. Но, на беду, всего это-
го слишком мало для того, чтобы получить 
притяжательное местоимение «наш». В.И. 
Ленин прозорливо увидел причину в непри-
миримых противоречиях между трудом и ка-
питалом, т.е. в противоречиях классовых.

Почему я не воспринимаю популярную 
песню Олега Газманова «Господа офице-
ры»? Потому что слова «господа» и «офи-
церы» в моем представлении несочетае-
мы. Спасли Родину, одержав победу в во-
йне с гитлеровским фашизмом, отнюдь не 
господа. Почти все командующие фронта-
ми, флотами, армиями были «деревенщи-
ками». И в многочисленных братских моги-
лах лежат не господа, а боевые товарищи, 
происхождением в основном из крестьян и 
рабочих, советских служащих. И сегодня в 
спецоперации сражаются отнюдь не госпо-
да, а дети и внуки из иного сословия. Ду-
маю, и сам президент Владимир Владими-
рович Путин, выходец из семьи тверских 
крестьян, в душе не ощущает себя господи-
ном. И многие из генералов, губернаторов 
и депутатов не ощущают. Однако понимают 
ли они в полной мере, какими неприятными 
последствиями для государственности Рос-
сии способно обернуться вопиющее соци-
альное разделение? 

Нельзя считать нормальным, когда 
количество коренных жителей России, 
прежде всего – русских, тридцать лет 
кряду убывает, многие живут в бедно-
сти, а чиновников и олигархов становит-
ся год от года все гуще, а жизнь их – все 
слаще. Нужно сверху, последовательно и 
жестко, в корне менять ситуацию.

г. Тверь
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Сословное разделение стало очевид-
ностью наших дней, превратившись в тле-
ющий источник внутренней нестабильно-
сти. Ведь тяга русского народа к социаль-
ной справедливости никуда не исчезла. Во 
многом именно по этой причине старшее 
поколение ностальгирует по советской эпо-
хе, когда не существовало вызывающего 
разделения на народ и «элиту» – мы, со-
ветские, были равными среди равных, и 
не забивало уши навязчивое жужжание 
рекламщиков и политиков: «Комффо-орт! 
Комффо-орт!»

В суете будней не больно-то склонны 
мы задуматься (а надо бы), что комфорт 
бывает разный. Внешний, материальный, 
и – внутренний, тот, что в душе, и с кото-
рым неразделимо связаны такие понятия, 
как правда, совесть, справедливость, до-
брота, здравый смысл. Приходит время, и 
выясняется, что за внешним комфортом, за 
всеми этими искусственно насаждаемыми 
«трендовыми инициативами», «брендовы-
ми инновациями» и «нарративами» скры-
вается лукавство, моральная ущербность, 
внутреннее опустошение, оторванность от 
понимания реальной жизни тех, кто отда-
вал предпочтение внешнему в ущерб ду-
ховному. Форма не способна заменить со-
держания.

В начале 2000-х годов, оказавшись в 
глухой деревеньке Козлово Село Андре-
апольского района, я поразился тому, 
что она вдруг наполнилась жизнью. Все 
11 пустовавших изб скупили и восстано-
вили ученые и инженеры Курчатовского 
ядерного центра. Одна из изб, под толе-
вой крышей, низенькая, с глинобитной пе-
чью на срубе внутри, принадлежала Ни-
колаю Николаевичу Кузнецову, сыну ле-
гендарного адмирала Н.Г. Кузнецова. Он 
и его жена Раиса Васильевна (ныне док-
тор исторических наук) ощущали себя в 
этом краю, как, впрочем, и другие обита-
тели, удивительно комфортно. Оказалось, 
в летнюю пору, вместе с Николаем Нико-
лаевичем и Раисой Васильевной, восемь 
дачных сезонов жила в Козловом Селе и 
Вера Николаевна Кузнецова, вдова ле-
гендарного адмирала. По воспоминаниям 
земляков, они ощущали ее своей, ибо она 
ничем от них не отличалась.

Как-то в беседе с Николаем Кузнецовым 
зашла речь об одном из сменивших его на 
должности главного инженера ядерного 
центра. Этот человек, покинув пост, создал 
фирму в Америке, заработал миллионы 
долларов, заимел шикарную виллу.

– Неизвестно, кому больше повезло, – 
произнес Николай Николаевич. – У меня 
были два приятеля с завышенным само-
мнением и запросами. Страшно вспоми-
нать, как сложилась их жизнь. За что я не 
люблю олигархов? Они дали повод и дру-
гим пытаться жить подобным же образом. 
Это ведет Россию к нравственному Чер-
нобылю. Самое страшное, что многие 
этого не замечают...

Еще до нашей встречи познал Николай 
Николаевич настоящий Чернобыль. Буду-
чи руководителем отдела по предупрежде-
нию техногенных катастроф, он осуществил 
съемки разрушенного чернобыльского ре-
актора с борта вертолета, а затем отснял 
временный саркофаг изнутри. Полученная 
тогда огромная доза радиации станет при-
чиной инвалидности и преждевременной 
смерти этого скромнейшего и талантливого 
человека. Незадолго до того, как это прои-
зошло, я посвятил ему и Раисе Васильевне 
песню со словами:
Средь озер голубых и горушек крутых
Затерялся в тиши уголок для души.
До Козлова Села нас судьба довела – 
Здесь, в избушке простой, 

сердцу мир и покой.
Деревеньки моей нет на свете милей – 
Чтоб Россию понять, надо в ней побывать.
От столицы устав, в нежном шелесте трав
Мы с тобою вдвоем здесь 

красиво живем...

А недавно прочел в воспоминаниях быв-
шего корреспондента «Красной звезды» 
Павла Ивановича Трояновского о сообщен-
ных ему генералом В.И. Казаковым двух ин-
тересных фактах, касающихся семьи друго-
го легендарного полководца – К.К. Рокос-
совского:

«...В октябре 1941 года семья Константи-
на Константиновича, тогда еще командую-
щего 16-й армией, была временно эвакуи-
рована в Новосибирск. Местные органы, 
ведающие распределением трудовых ре-

сурсов, направили Юлию Петровну Рокос-
совскую в госпиталь. Там ей предложили 
работать прачкой. Месяца через два на-
чальнику госпиталя попалось личное дело 
Ю.П. Рокоссовской. Он был в шоке, вызвал 
к себе Юлию Петровну и спросил:

– У вас в анкете сказано, что ваш муж, 
Рокоссовский, находится на фронте.

– Да, он на фронте, – подтвердила Юлия 
Петровна.

– А это не тот ли генерал Рокоссовский, 
армия которого отличилась при обороне 
Москвы?

– Мой муж командует шестнадцатой ар-
мией, которая действительно обороняла 
Москву.

– Так вы являетесь женой Константина 
Константиновича Рокоссовского?

– Да.
– А что же вы об этом никому не сказали?
– Меня не спрашивали.
Полковник снова начал просматривать 

личное дело.
– «Владею французским, английским, 

польским и немецким языками», – прочитал 
он. – А кто же вас поставил прачкой?

– Я горжусь тем, что в меру своих сил и 
возможностей помогаю нашей Красной Ар-
мии в тяжелые для страны дни! – с достоин-
ством ответила Рокоссовская.

– Это правильно. Но знаете, как многие 
военные училища нуждаются в преподава-
телях иностранных языков?

Юлия Петровна пожала плечами. А утром 
ее вызвали в военкомат и дали направле-
ние на работу в училище...

И еще одна деталь: дочь К.К. Рокоссов-
ского Ада, оказывается, после окончания 
специальных курсов находилась в тылу 
врага, у партизан.

Я написал репортаж и показал его Кон-
стантину Константиновичу. Попросил про-
читать. Командующий по ходу дела внес 
несколько добавлений и поправок... Слова 
«видный советский полководец» заменил 
на «один из советских полководцев». Вы-
черкнул слова «любимец армии и народа».

Скромность, патриотизм, коллекти-
визм, уважение к традициям предков 
– понятия взаимосвязанные. Отец мой, 
Яков Кириллович, крестьянский сын, начи-
нал с председательства в колхозе, после со-
впартшколы, долго возглавлял промкомби-
нат. По местным меркам это было крупное 
предприятие – около 500 рабочих, номен-
клатура – свыше восьмидесяти наименова-
ний: мебель, школьные парты, печное литье, 
втулки, воинские повозки, бондарная посу-
да... Наверное, лет десять истекло после во-
йны, а в нашем доме (обычной крестьянской 
избе) было то же, что и в войну, посеченное 
осколками от немецких бомб крыльцо. И 
мама Анна Дмитриевна (в девичестве Дми-
триева), крестьянская дочь, мужа не укоря-
ла: понимала, некогда ему: уходил на работу 
в пять утра, возвращался в десять вечера. 
Однажды я спросил у него, зачем на комби-
нате в войну и первые послевоенные годы 
существовали подсобное хозяйство и рыбо-
ловецкая артель. Ответ был прост:

– Людей надо было кормить.
Обеды в комбинатской столовой в ту 

пору были бесплатные. Кроме того, по-
скольку множество изб в райцентре и ближ-
них деревнях были сожжены оккупантами, 

ДЛЯ НАРОДА 
или 

РАДИ ВЫГОДЫ?

Валерий КИРИЛЛОВ

Социальная пропасть опасна  
для российской государственности
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Американцы взвешивают
�Для непопулярной среди 
избирателей Камалы Хар-
рис перспектива заменить 
Байдена – выдающийся по-
ворот судьбы, пишут аме-
риканские СМИ. Какой 
путь прошла Харрис, пре-
жде чем стать вице-президен-
том США, и есть ли у нее шан-
сы потягаться с Трампом?

Авторы материала для агент-
ства Bloomberg обращают вни-
мание на то, какой путь про-
шла Харрис, прежде чем стать 
вице-президентом США.

Камала Харрис – дочь ми-
грантов: Шьямалы Гопалан из 
Индии и Дональда Харриса с 
Ямайки. Ее отец стал профес-
сором экономики, а покойная 
мать была исследователем рака 
молочной железы, и Харрис не-
редко называла ее своим куми-
ром и образцом для подража-
ния.

Харрис считает себя христи-
анкой, однако с матерью посе-
щала индуистские храмы. Ее 
муж Дуглас Эмхофф – еврей.

Харрис училась в Универ-
ситете Говарда и была членом 
«Альфа Каппа Альфа» – ста-
рейшего сообщества черноко-
жих студенток в стране. Она 
получила диплом юриста в Ка-
лифорнийском университе-
те в Сан-Франциско и начала 
карьеру на посту заместителя 
окружного прокурора в Оклен-
де, штат Калифорния, в 1990 
году. Поначалу Харрис разби-
рала дела о домашнем насилии 
и жестоком обращении с деть-
ми.

В 2003 году она стала окруж-
ным прокурором Сан-Фран-
циско – первой чернокожей 
женщиной на этом посту. По-
сле этого она стала первой 
афроамериканкой и первой 
женщиной на посту генераль-
ного прокурора Калифорнии.

В 2016 году она стала сенато-
ром от Калифорнии – первым в 
истории с корнями из Южной 
Азии. Будучи членом юриди-
ческого комитета, Харрис про-
славилась резкими и решитель-
ными допросами чиновников 
и назначенцев администрации 
Трампа.

Первая президентская кам-
пания Камалы Харрис закон-
чилась провалом, отмечается 
в материале The Washington 
Post. Однако, по утверждению 
ее сторонников, за прошедшие 
годы все изменилось.

Заявившись в январе 2019 
года, она снялась с гонки де-
сять месяцев спустя из-за не-
хватки денежных средств, не-
способности сформулировать 
внятную предвыборную про-
грамму и постоянного «дезер-
тирства» сотрудников.

За прошедшие пять лет, 
утверждают союзники Харрис, 
она сильно прибавила и как 
политик, и как управленец. Ее 
сторонники уверяют, что три с 
половиной года в качестве за-
местителя Байдена помогут ей 
освоиться в роли кандидата в 
президенты без промедления, 
если партия выберет ее.

По мнению автора другого ма-
териала для Bloomberg, первой 
задачей для Камалы Харрис бу-
дет взять в ежовые рукавицы 

распоясавшихся демократов.
Первой задачей Камалы 

Харрис после формального вы-
движения на пост кандидата в 
президенты от Демократиче-
ской партии будет взять в ежо-
вые рукавицы бывших коллег 
по конгрессу. Демократы ос-
мелели после того, как их дав-
ление вынудило лидера партии 
Джо Байдена вычеркнуть себя 
из избирательных бюллетеней.

Байдену не помогли даже 
глубокие отношения и давние 
связи, сложившиеся за полве-
ка в Вашингтоне: он не устоял 
против призывов отойти в сто-
рону в гонке против Дональда 
Трампа. Для Харрис эта задача 
может оказаться еще сложнее.

«Это спринт, – сказала в ин-
тервью близкая соратница 
Харрис сенатор от Калифор-

нии Лафонза Батлер. – Она зво-
нит людям, чтобы убедиться, 
что все услышали ее посыл: что 
она готова заслужить это пра-
во представлять Демократиче-
скую партию».

Сейчас есть все основания 
считать, что у Харрис просто 
нет соперников среди демокра-
тов, пишет The New York Times.

Уже к вечеру воскресенья 
сложилось впечатление, что пе-
ред Харрис открылся прямой 
путь к выдвижению: ни один из 
ведущих демократов не обнаро-
довал планов бросить ей вызов, 
пусть и не все ее поддержали.

С головокружительной ско-
ростью она взяла под свой кон-
троль огромный предвыборный 
штаб Байдена и связалась с ли-
дерами демократов в конгрес-

се и палатах представителей 
штатов на предмет поддерж-
ки. Штаб Байдена официаль-
но сменил девиз на «Харрис – 
в президенты». На внутреннем 
совещании лидеры штаба сооб-
щили сотрудникам, что отныне 
они будут работать на Харрис. 
Стремительное развитие собы-
тий вывело партию и всю стра-
ну на неизведанную политиче-
скую территорию, предоставив 
последнее слово в выборе кан-
дидата от партии неизбранным 
чиновникам-демократам.

Издание The Hill обрати-
ло внимание своих читателей 
на рейтинг Харрис и ее шансы 
противостоять Трампу.

Хотя для официального вы-
движения Харрис еще предсто-
ит привлечь на свою сторону 

делегатов общенациональ-
ного съезда партии, кото-
рый состоится в следующем 
месяце, на данном этапе 
именно она представляет-
ся очевидной наследницей 
Джо Байдена. Однако, по 

последним опросам Decision 
Desk HQ и издания The Hill, ви-
це-президенту грозят собствен-
ные трудности в прямом сопер-
ничестве с Трампом.

Официально выдвинувшись 
от Республиканской партии 
на съезде на прошлой неделе, 
Трамп, опережает Харрис на 
2%, согласно сводной таблице 
национальных опросов: 47% 
против 45%. Собственный рей-
тинг вице-президента составля-
ет 38% – немного ниже, чем у 
Байдена (41%).

«Ее рейтинг на националь-
ном уровне ниже, чем у Бай-
дена – и это не очень хорошо, 
– сказал научный директор 
DDHQ Скотт Трантер за неде-
лю до того, как стало известно 
об уходе Байдена. – Однако ее 
преимущество в том, что у нее 
нет и байденовского «багажа», 
и избиратели смогут взглянуть 
на нее по-новому».

Авторы Politico попытались 
просчитать действия Харрис 
на международной арене в слу-
чае победы на выборах в ноя-
бре. Выводы получились впол-
не предсказуемые.

Если вице-президента Кама-
лу Харрис в ноябре изберут на 
президентский пост, она при-
дет туда с внешнеполитиче-
ским багажом, который был 
накоплен в ее бытность сена-
тором при президенте Трам-
пе, а также когда она была вто-
рым лицом при одном из самых 
опытных в международных во-
просах президентов в амери-
канской истории.

В большинстве областей 
Харрис наверняка продолжит 
добиваться внешнеполити-
ческих целей, установленных 
президентом Байденом. Адми-
нистрация Харрис наверняка 
окажет решительную поддерж-
ку военным усилиям Украины 
и продолжит инициативы по 
углублению альянсов в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе на 
фоне геополитического господ-
ства Китая. Кроме того, при 
ней США скорее всего продол-
жат оказывают мощную под-
держку Израилю и другим со-
юзникам на Ближнем Востоке.

inosmi.ru

В России разработана 
новая технология 
беспроводной передачи 
электроэнергии

Технология, разработанная 
учеными Физико-техническо-
го института имени А.Ф. Иоф-
фе РАН (Санкт-Петербург), 
предусматривает передачу 
энергии при помощи лазер-
ного излучения и ее последу-
ющее преобразование в элек-
тричество. Использовать ее 
планируют в электроснабже-
нии космических аппаратов 
и в регионах, где прокладка 
традиционных электросетей 
затруднена или вовсе невоз-
можна. Также в планах у рос-
сийских ученых создать более 
сложные сборки для достиже-
ния еще большего напряже-
ния и плотности энергии. По 
их словам, это значительно 
улучшит передачу электроэ-
нергии потребителям.

Яхтсмен из Геленджика 
завершил кругосветное 
путешествие 
на самодельной яхте

Виталий Елагин финиширо-
вал в городе Танжер (Марок-
ко), откуда отправился 1 ок-
тября прошлого года. Путе-
шествие планировалось за-
вершить примерно через 
полгода, а в итоге оно заняло 
9,5 месяца. Весной Виталий 
был вынужден прервать по-
ездку. В конце марта в районе 
мыса Горн, на слиянии Тихо-
го и Атлантического океанов, 
во время шторма порвались 
два паруса, отказало элек-
трооборудование и пропа-
ла связь. Как рассказал путе-
шественник, больше всего в 
«кругосветке» ему запомни-
лись люди: «Не только те, кого 
я повстречал из-за вынужден-
ной остановки, но и те, кто из-
начально помогал, ждал, под-
держивал, писал сообщения».

Стало известно, 
где пройдет зимняя 
Олимпиада 2030 года

Зимние Олимпийские игры 
2030 года пройдут во Фран-
цузских Альпах. Соответ-
ствующее решение приняли 
участники сессии Междуна-
родного олимпийского коми-
тета (МОК) в среду, 24 июля. 
Уточняется, что для того, что-
бы принять состязания тако-
го уровня, необходимо вы-
полнить установленные МОК 
условия. Французские Альпы 
являются частью более круп-
ной системы хребтов – За-
падных Альп. Протяженность 
территории составляет по-
рядка 330 километров. 

В КНР создали 
сверхлегкий 
беспилотник

Ученые из Пекинского уни-
верситета авиации и космо-
навтики создали сверхлегкий 
беспилотник, который работа-
ет на энергии, получаемой от 
солнечного света. Устройство 
высотой 8 миллиметров и мас-
сой 9 миллиграммов проходит 
необходимые технические ис-
пытания. Питание на двига-
тель беспилотника поступает 
от тонкопленочных солнечных 
батарей. Беспилотник подни-
мается в воздух, как только 
на него попадает солнечный 
свет. В будущем разработчики 
планируют добавить систему 
управления полетом.

98-летняя ученая 
получила докторскую 
степень

98-летняя британская уче-
ная-физик Розмари Фаулер 
получила докторскую сте-
пень спустя 75 лет после сво-
его большого научного от-
крытия. В 1948 году Фаулер 
открыла новую частицу каон. 
Ее открытие внесло заметный 
вклад в революцию в понима-
нии элементарных частиц и 
продолжает влиять на совре-
менную науку. Кроме того, на-
учная работа Фаулер помогла 
ее научному руководителю 
получить Нобелевскую пре-
мию по физике в 1950 году.

21 июля стало самым 
жарким днем за всю 
историю наблюдений

Средняя глобальная темпе-
ратура достигла 17,09 граду-
са по Цельсию. Это выше пре-
дыдущего рекорда – в июле 
2023 года было зафиксирова-
но 17,08 градуса. Среднесу-
точная температура воздуха 
на Земле фиксируется с 1940 
года. На фоне глобального 
потепления в течение послед-
него года постоянно устанав-
ливаются температурные ре-
корды. Ученые не исключают, 
что текущий год будет более 
жарким, чем прошлый.

Самую длинную 
в мире гребную 
лодку представили 
во Франции

Сообщается, что ее раз-
работала швейцарская ком-
пания специально для Олим-
пийских игр в Париже. На 
24-местном судне планируют 
провезти Олимпийский факел 
по реке Марне. В соревнова-
ниях лодку использовать не 
будут. Согласно правилам, на 
Олимпиаде спортсменам раз-
решено грести либо в одиноч-
ку, либо в команде до 8 чело-
век. Напомним, летние Олим-
пийские игры в Париже прой-
дут с 26 июля по 11 августа.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

Кремль 
дождется 

разъяснений 
относительно 

готовности 
Киева 

к переговорам
Заявление главы МИД 

Украины Кулебы о готовно-
сти Киева начать перегово-
ры с Россией, сделанное в 
Китае, хоть и идет в унисон 
с позицией Москвы, однако 
требует детализации, зая-
вил пресс-секретарь Пре-
зидента РФ Дмитрий Пе-
сков.

«Сам по себе посыл мож-
но сказать, что идет в уни-
сон с нашей позицией. Вы 
знаете, что российская сто-
рона никогда не отказыва-
лась от переговоров, всегда 
сохраняла свою открытость 
переговорному процессу, 
но здесь важны детали, ко-
торые мы с вами пока не 
знаем», – сказал он.

«Поэтому нужно дождать-
ся каких-то разъяснений по 
этому вопросу», – добавил 
Песков.

Ранее Кулеба заявил, что 
Киев готов вести перегово-
ры с Москвой на встрече с 
главой МИД КНР Ван И в Гу-
анчжоу.

МИД РФ заявил 
о недоверии 

к словам 
Зеленского 

о возможности 
переговоров

Москва не доверяет сло-
вам президента Украины 
Владимира Зеленского о 
возможности переговоров 
с Россией, они не подкре-
плены действиями, заяви-
ла официальный предста-
витель российского внеш-
неполитического ведомства 
Мария Захарова.

«Веры ему нет никакой и 
ни у кого», – сказала она на 
брифинге, отвечая на во-
прос журналиста о том, ка-
кую реакцию вызвали в Мо-
скве слова Зеленского, до-
пустившего возможность 
переговоров с Москвой.

По словам Марии Захаро-
вой, такие заявления могут 
быть связаны с предвыбор-
ной конъюнктурой в США, а 
также быть еще одной по-
пыткой продвинуть форму-
лу мира.

Официальный предста-
витель МИД России заяви-
ла, что реальных действий, 
в том числе по отмене зако-
на, запрещающего Украи-
не вести переговоры с Рос-
сией, Киевом предпринято 
не было и такие заявления 
остаются только на словах.

Зеленский ранее сказал, 
что Украина будет готова го-
ворить с представителями 
России, в том случае, если 
они будут присутствовать 
на «втором саммите мира» 
и будут готовы обсуждать 
мирный план, который дол-
жен быть подготовлен к это-
му мероприятию.

Калейдоскоп

Вице-президент США и потенциальный кандидат в президенты от Демократической партии 
Камала Харрис на митинге в Висконсине.  Kayla Wolf/AP/TASS

Что в «багаже» у Камалы Харрис?

Ведем бои, идем вперед
Подразделениями группи-

ровки войск «Север» нане-
сено поражение живой силе 
и технике 71-й егерской, 92-й 
штурмовой бригад ВСУ, 
113-й и 127-й бригад теро-
бороны, а также 13-й бри-
гады нацгвардии в районах 
населенных пунктов Тихое, 
Малые Проходы, Круглое и 
Борщевая Харьковской об-
ласти. Отражена контрата-
ка штурмовой группы 92-й 
десантно-штурмовой брига-
ды ВСУ. Потери противни-
ка составили до 140 военнос-
лужащих, три автомобиля, 
128-мм реактивная система 
залпового огня RAK-SA-12 
хорватского производства, 
152-мм орудие Д-20. Также 
уничтожен склад боеприпа-
сов ВСУ.

Подразделения группи-
ровки войск «Запад» в ходе 
ведения активных действий 
нанесли поражение форми-
рованиям 144-й механизи-
рованной бригады ВСУ и 
112-й бригады теробороны 
в районах населенных пун-
ктов Петропавловка и Пес-
чаное Харьковской области. 
Противник потерял до 550 
военнослужащих, танк, две 
боевые бронированные ма-
шины и семь автомобилей. 

Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы поражены: 
155-мм гаубица М198 про-
изводства США, 152-мм га-
убица «Мста-Б», два 152-мм 
орудия Д-20, 122-мм само-
ходная артиллерийская уста-
новка «Гвоздика», две 122-
мм гаубицы Д-30, 105-мм га-
убица L-119 производства 
Британии, станции радиоэ-
лектронной борьбы: «Хор-
тица-М» и «Анклав-Н», 
станция контрбатарейной 
борьбы производства США 
AN/TPQ-36, а также склад 
боеприпасов ВСУ.

Подразделения «Южной» 
группировки войск продол-
жают занимать более выгод-
ные рубежи и позиции. На-
несено поражение живой 
силе и технике 24-й, 54-й 
механизированных бригад 
ВСУ, 114-й и 122-й бригад 
теробороны в районах насе-
ленных пунктов Часов Яр, 
Верхнекаменское и Красное 
Донецкой Народной Респу-
блики. Потери ВСУ состави-
ли до 700 военнослужащих, 
бронетранспортер, две бое-
вые бронированные маши-
ны, пять автомобилей, две 
155-мм гаубицы FH-70 про-
изводства Британии, 155-мм 
гаубица М198 производства 

США, 155-мм гаубица М777 
производства США, 122-мм 
самоходная артиллерийская 
установка «Гвоздика», 105-
мм гаубица L-119 производ-
ства Британии. Кроме того, 
уничтожены две станции 
радиоэлектронной борьбы 
«Анклав-Н», два склада бо-
еприпасов.

Подразделения группи-
ровки войск «Центр» улуч-
шили тактическое положе-
ние и нанесли поражение 
формированиям 151-й ме-
ханизированной, 68-й егер-
ской, 95-й десантно-штур-
мовой бригад ВСУ и штур-
мовой бригады «Лють» в 
районах населенных пун-
ктов Прогресс, Новоселов-
ка Первая, Дружба и Арте-
мово Донецкой Народной 
Республики. Отражена кон-
тратака штурмовой груп-
пы 53-й механизирован-
ной бригады ВСУ. Против-
ник потерял за сутки свыше 
395 военнослужащих, бро-
нетранспортер, четыре ав-
томобиля, 152-мм гаубицу 
«Мста-Б», три 122-мм гау-
бицы Д-30 и три склада бо-
еприпасов.

Подразделения группи-
ровки войск «Восток» на-

несли поражение живой 
силе и технике 72-й механи-
зированной бригады ВСУ и 
129-й бригады теробороны. 
Противник потерял до 120 
военнослужащих, пять ав-
томобилей, две 155-мм га-
убицы М777 производства 
США, две 155-мм гаубицы 
М198 производства США и 
склад боеприпасов.

Подразделениями группи-
ровки войск «Днепр» нане-
сено поражение формиро-
ваниям 121-й и 124-й бригад 
теробороны в районах на-
селенных пунктов Садовое, 
Антоновка и Золотая Балка 
Херсонской области. Поте-
ри ВСУ составили до 100 во-
еннослужащих, три автомо-
биля, 155-мм гаубица М777 
производства США, 152-мм 
орудие Д-20 и склад боепри-
пасов.

Оперативно-тактической 
авиацией, беспилотными 
летательными аппаратами, 
ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок во-
йск Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации в те-
чение суток уничтожены: 
пункт управления и склад 
беспилотных летательных 
аппаратов 63-й механизи-
рованной бригады ВСУ; 

низковысотный обнаружи-
тель, радиолокационная 
станция подсвета цели и 
наведения, кабина боевого 
управления и две пусковые 
установки зенитного ракет-
ного комплекса С-300. Кро-
ме того, поражены скопле-
ния живой силы и военной 
техники ВСУ в 146 райо-
нах.

Средствами противовоз-
душной обороны сбиты две 
тактические ракеты «Точ-
ка-У», две управляемые ави-
абомбы Hammer производ-
ства Франции, реактивный 
снаряд системы залпового 
огня HIMARS производства 
США и 61 беспилотный ле-
тательный аппарат.

Всего�с�начала�проведения�
специальной� военной� опера-
ции� уничтожено:� 630� само-
летов,� 278� вертолетов,� 28�
330�беспилотных�летатель-
ных� аппаратов,� 556� зенит-
ных� ракетных� комплексов,�
16�645�танков�и�других�бое-
вых� бронированных� машин,�
1383� боевые� машины� реак-
тивных� систем� залпово-
го�огня,�12�319�орудий�поле-
вой� артиллерии� и� миноме-
тов,�24�012�единиц�специаль-
ной�военной�автомобильной�
техники.

Минобороны России сообщает

Боевая работа расчета артиллерийской установки 2С7М «Малка» 
в зоне проведения специальной военной операции.  Пресс-служба Минобороны РФ/AP/ТАСС

Зарубежное досье

Дойдет ли дело до переговоров?
�Риторика� Киева� относи-
тельно�переговоров�о�мире�
изменилась,� однако� если�
диалог� и� начнется,� то� про-
изойдет� это� не� скоро,� за-
явил� польскому� изданию�
Fakt�бывший�глава�Бюро�на-
циональной� безопасности�
Польши� генерал� Станислав�
Козей.�Зеленский�ведет�ди-
пломатическую�игру,�чтобы�
убедить� Запад� не� бросать�
Украину.� Но� это� не� един-
ственная� причина,� заста-
вившая�его�передумать.

С момента начала россий-
ско-украинского военного кон-
фликта прошло почти 2,5 года. 
Какими могли быть мирные пе-
реговоры Украины и России, 
если ожидания этих стран так 
резко различаются? Путин хочет 
занять часть Украины и требует, 
чтобы она отказалась от всту-
пления в НАТО. Украина, в свою 
очередь, хочет вернуть себе 
территории и вступить в НАТО.

«Скорее всего, переговоры 
начнутся не скоро. Разве что обе 
стороны в какой-то мере изме-
нят свои первоначальные усло-
вия и пойдут на уступки. Заявле-
ние Зеленского, скорее всего, 
связано с его идеей или намере-
нием пригласить на следующую 
мирную конференцию по пре-
кращению конфликта на Украи-
не Россию. Так что, возможно, 
это подготовка Зеленского к та-
кому шагу. Чтобы показать За-
паду, что Украина не является 
препятствием на пути мирного 
урегулирования», – отметил ге-
нерал Станислав Козей.

«Ответ России, скорее всего, 
будет отрицательным. Так что я 
думаю, что до переговоров дело 
дойдет не скоро», – добавил он.

По мнению Козея, изменение 
риторики Зеленского связано с 
растущими шансами Дональда 
Трампа занять место президен-
та Соединенных Штатов.

«Зеленский звонил Трампу. 
Возможно, он хочет дать Трампу 
понять, что проблема не в Укра-
ине. Чтобы Трамп не говорил о 
том, что Россия хочет перего-
воров, а Украина не хочет. Я ду-
маю, что это естественная в сло-
жившейся ситуации дипломати-
ческая игра Украины. Она ведет 
эту игру, потому что на какой-то 
быстрый прорыв на фронте рас-
считывать не приходится. Это 
перевод дискуссии на полити-
ческий уровень с целью убедить 
Запад, что ему стоит продол-
жить поддержку Украины, пото-
му что она серьезно относится к 
этому вопросу», – пояснил быв-
ший глава Бюро национальной 
безопасности.

Просматриваются ли в этой 
обстановке перспективы пере-
говоров между Украиной и Рос-
сией?

«Пока я не вижу шансов на то, 
чтобы Россия согласилась на 
такие переговоры без учета ее 
предварительных условий», – 
отметил Козей. И добавил, что 
важно, чтобы Украина хотя бы в 
чем-то начала проявлять иници-
ативу на фронте.

Обещание Дональда Трам-
па быстро положить конец кон-
фликту на Украине в случае его 
избрания президентом Козей 
прокомментировал следующим 
образом: «Я воспринимаю это 
как предвыборную риторику. 
Потому что реальная ситуация 
этого точно не позволит. Для 
Трампа это элемент предвыбор-
ной игры, он создает некую ил-
люзию», – сказал генерал.

Десятый молодежный  
саммит БРИКС

22 июля в Ульяновске начал 
свою работу Молодёжный сам-
мит стран БРИКС. Это ставшее 
традиционным событие прохо-
дит уже в десятый раз и прод-
лится до 26 июля.

Саммит организован в соот-
ветствии с Планом меропри-
ятий председательства Рос-
сийской Федерации в БРИКС и 
станет ключевым событием на-
шей повестки, продолжая ос-
новную российскую позицию: 
«Укрепление многосторонности 
для справедливого глобального 
развития и безопасности».

Мероприятие послужит укре-
плению молодежного сотруд-
ничества среди стран-участ-
ниц, позволит обменяться опы-
том и предложить инициативы 
для совместной реализации. 
Как ожидается, более 200 мо-

лодых людей и 20 экспертов из 
государств БРИКС будут вы-
ступать по пяти различным на-
правлениям: «Образование, на-
ука и обучение», «Молодежное 
предпринимательство», «Нау-
ка, технологии и инновации», 
«Общественная работа моло-
дежи и волонтерство», а также 
«Спорт и здоровый образ жиз-
ни». Разработкой каждого во-
проса занималась отдельная 
страна. Россия, в частности, 
прорабатывала тему образова-
ния и науки.

25 июля будет проведена 
встреча министров и руководи-
телей ведомств по делам моло-
дежи БРИКС, где будут обсуж-
даться предложения по выстра-
иванию молодежного сотрудни-
чества и наследия Всемирного 
фестиваля молодежи.
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ЗА ДЕНЬ до начала олим-
пиады в Париже оста-
ются непроданными бо-

лее полумиллиона билетов 
на олимпиаду. Не пользуются 
спросом билеты более чем на 
двадцать видов спорта. Судя 
по всему, целый ряд финаль-
ных соревнований (бег, борь-
ба) пройдут при пустых три-
бунах. Жители многих стран 
мира не проявляют интере-
са не только к билетам на со-
ревнования по ранее попу-
лярным в мире спортивным 
дисциплинам, но и к распиа-
ренной СМИ церемонии от-
крытия, которая впервые 
пройдет не на стадионе, а на 
реке Сене. Организаторы уже 
сократили число участников 
«волшебного действа» с ше-
стисот до трехсот тысяч, но 
трибуны, судя по всему, все 
равно останутся полупусты-
ми.

Не будем оценивать худо-
жественную часть открытия 
игр. Директор по танцеваль-
ным церемониям и хорео-
графии церемонии открытия 
олимпиады Мод Ле Пладек 
объяснила, что эта церемо-
ния будет «революционной», 
поскольку пройдет на реке 
Сене. 

Для тех, кто не в курсе: 
устраивать заплывы в Сене 
запрещено больше ста лет, 
с 1923 года. Из-за массово-
го сброса сточных вод, про-
мышленных отходов, мусора 
и различных сбросов в этой 
реке с 1960-х годов не водит-
ся никакой рыбы, а купать-
ся там не рискуют не только 
собаки, но и крысы. Уровень 
токсичности воды в этой реке 
делает ее не просто ядовитым 
потоком, а реально «мертвой 
рекой» Стикс. При этом пре-
зидент Франции Эммануэль 
Макрон и глава Международ-
ного олимпийского комитета 
Томас Бах пообещали иску-
паться в Сене, и на собствен-
ном примере показать ее без-
опасность. Но их обещания 
так и остались обещаниями. 
Вместо излишне говорливых 

мужчин в Сену пришлось ны-
рять французским женщинам, 
которые оказались на поря-
док решительнее Макрона и 
Баха. В нечистотах пришлось 
купаться министру спорта 
Франции Амели Удеа-Касте-
ра (она полностью была эки-
пирована в водолазный ги-
дрокостюм) и мэру Парижа 
Анн Идальго (также полно-
стью одетой в защитный ко-
стюм). 

Олимпийская чемпион-
ка по плаванию на открытой 
воде бразильянка Ана-Мар-
села Кунья уже призвала ор-
ганизаторов парижской олим-
пиады придумать «план Б» 
для выступлений на открытой 
воде, но Макрон и Бах хранят 
гробовое молчание и стыдли-
во отводят глаза, когда им на-
поминают про обещания «по-
плавать». По планам, в Сене 
намерены провести часть це-
ремонии открытия, соревно-
вания триатлонистов и плов-
цов на открытой воде.

ВЛАСТИ И ПОЛИЦИЯ 
в преддверии Олим-
пийских игр вывезли из 

Парижа десятки тысяч без-
домных, убрали с улиц кучи 
мусора. Но как можно вы-
вести огромное количество 
крыс, которые облюбовали 
не только улицы, но и поез-
да метро? Эти грызуны, ого-
лодавшие без мусорных куч, 
явно будут активно искать 
себе пищу. И никакие поли-
цейские барьеры их не оста-
новят. Если вспомнить еще 
про нашествие на Париж кло-
пов и прочих насекомых, то 
гостей олимпиады ждут весь-
ма занимательные приключе-
ния. Впрочем, приключения, 
строго регламентированные 

реально «тюремными» мера-
ми безопасности.

Лидер французской партии 
«Патриоты» Флориан Филип-
по после прогулки по столице 
Франции отметил, что «Па-
риж превратился в тюремный 
лагерь. Такого я не видел ни-
где в мире». Глава оргкоми-
тета парижской олимпиады 
Тони Эстанге уже заявил, что 
его мало волнует комфорт бо-
лельщиков, и что главная за-
дача организаторов – их без-
опасность. Эта безопасность 
будет обеспечена десятками 
тысяч полицейских и жандар-
мов, собранных со всей стра-
ны, а также разделением го-
рода на зоны, куда можно по-
пасть, только имея специаль-
ные пропуска.

Видя такое торжество «сво-
бодного» мирового спорта 
и оценив «спортивный на-
строй» предстоящих игр, по-
ловина жителей Парижа уже 
решила покинуть город на 
время проведения олимпи-
ады. Среди оставшихся три 
четверти парижан беспокоят-
ся о своей безопасности и пе-
реживают из-за невозможно-
сти передвигаться на транс-
порте по олимпийской столи-
це Франции. Жертвами мер 
безопасности организаторов 
стали даже букинистические 
лавки на набережной реки 
Сены, которые, никому не ме-
шая, торговали здесь с XVI 
века. Но теперь их убрали как 
«угрозу».

Сегодня обстановка во 
Франции в принципе непро-
стая, если не сказать нака-
ленная. В результате досроч-
ных парламентских выборов 
страну накрыл политический 
кризис. Правда, «уважаемый» 
французами президент Эм-

мануэль Макрон предложил 
партиям «политическое пе-
ремирие» на время олимпи-
ады, но глупо предполагать, 
что его оппоненты пойдут на 
это предложение – менее все-
го разрекламированную по 
всему миру олимпиаду при-
ветствуют как раз францу-
зы. Она не нужна ни простым 
жителям страны, ни полити-
кам, ни чиновникам. Так, экс-
перты и госслужащие, отве-
чающие за транспорт фран-
цузской столицы, еще до игр 
предупреждали – проблему 
решить не удастся. Бывший 
министр транспорта страны 
Клеман Бон предупредил па-
рижан, что во время игр «их 
ждет непростое время», а мэр 
столицы Анн Ильдаго еще до 
своего заплыва по Сене при-
зналась, что соответствующая 
инфраструктура Парижа не 
будет готова к олимпиаде.

ОДНАКО политическая 
разобщенность об-
щества, и проблемы с 

транспортом и инфраструкту-
рой – это только часть олим-
пийских проблем Франции. 
Для того чтобы во время про-
ведения олимпиады не было 
забастовок со стороны транс-
портников и полицейских, 
правительство в буквальном 
смысле накачивало их финан-
совыми вливаниями. Но, как 
выяснилось за день до олим-
пиады, хватило не всем, а про-
фсоюзы в свою очередь реши-
ли, что лучшее время для тор-
га с работодателями – откры-
тие игр. 

Так, профсоюз Force 
Ouvrière, отстаивающий ин-
тересы сотрудников аэропор-
тов Парижа, запланировал за-
бастовки именно на день от-

крытия олимпиады – 26 
июля. Забастовка прод-
лится с пяти утра пятни-
цы до семи утра суббо-
ты. Из-за акции встанут 
аэропорты «Париж-Ор-
ли», «Париж-Шарль де 
Голль» и расположен-
ный близ Парижа аэро-
порт Бове. Авиакомпа-
нии внесли корректи-
вы в расписание, но уже 
сейчас понятно, что в 
течение этих суток ра-
бота воздушных гава-
ней будет испытывать 
огромные проблемы с 
логистикой. Такое вот 
своеобразное «Добро 
пожаловать!» сотрудни-
ков аэропортов фран-
цузской столицы всем 
участникам олимпиады. 

Под угрозой срыва 
пока и сама «волшеб-
ная» церемония откры-
тия Олимпийских игр. 
Артисты, занятые в по-
становках, также угро-
жают организаторам за-
бастовкой, которая мо-
жет привести к отмене 
всей церемонии откры-
тия. Об этом сообщили 
в союзе артистов-испол-
нителей Франции. Ди-
ректор Мод Ле Пладек 
подтвердила эту инфор-
мацию, заявив, что «во-
прос о зарплате танцо-
ров – это вопрос, кото-

рый меня очень волнует. Мы 
очень серьезно работаем над 
этим вопросом, и сейчас ве-
дутся важные переговоры с 
профсоюзами».

Я не буду называть имена 
двадцати пяти допущенных 
на эти игрища спортсменов 
из России и Белоруссии. Нет 
смысла. Во-первых, они не бу-
дут участвовать во всех зна-
ковых мероприятиях олимпи-
ады, а во-вторых – учитывая 
откровенную политизирован-
ность Томаса Баха и его подо-
печных, «наших» могут снять 
в любой момент. Это может 
произойти и после того, как 
они завоюют золотые медали 
– новый регламент олимпиа-
ды это вполне позволяет. Учи-
тывая все унижения, которые 
заранее анонсировали орга-
низаторы, тысячи спортсме-
нов из России и Белоруссии, 
целые спортивные федерации 
отказались от участия в этих 
худшим образом мотивиро-
ванных играх. Но 25 человек 
все-таки решили принять уча-
стие. Это их решение...

На самом деле, более за-
крытых олимпийских игр мир 
еще не видел. По данным ми-
нистра внутренних дел Фран-
ции Жеральда Дарманена, 
всего его подчиненными и чи-
новниками МОК было прове-
дено около миллиона админи-
стративных расследований, 
по итогам которых более 4300 
человек получили отказ в по-
сещении олимпиады. Среди 
них – российские журнали-
сты, которые, по мнению ор-
ганизаторов, будут исключи-
тельно «неправильно» осве-
щать эти события. Также бо-
лее тысячи человек «отсеяли» 
из-за подозрения в иностран-
ном вмешательстве, сотни лю-
дей были признаны «угрозой 
национальной безопасности», 
левыми и правыми экстреми-
стами, а также радикальными 
исламистами. Всем им дорога 
на олимпиаду закрыта.

В ПРЕДДВЕРИИ игр в 
Париже, поделенном 
на «зоны» (проход толь-

ко по QR-коду), участились 
нападения на полицейских. 
В результате всем полицей-
ским на время проведения 
игр запретили пользоваться 
телефонами и даже ... жевать 
жвачку. На днях силами безо-
пасности был задержан пари-
жанин, готовивший нападе-
ние на эстафету олимпийско-
го огня. Прокурор Парижа 
Лора Бекко заявила, что «мы 
предвидим увеличение коли-
чества преступлений в Пари-
же, таких как карманные кра-
жи, насилие и сексуальные 
преступления». Прокурор от-
метила, что этому будет спо-
собствовать рост потребления 
алкоголя и ряд проблем, ко-
торые возрастают «как снеж-
ный ком». При этом проку-
рор выразила опасение, что 
рост преступности может па-
рализовать судебную систему, 
и нужно привлечь больше су-
дебных следователей, а сами 
заседания проводить в «уско-
ренном режиме». Вот только 
куда девать задержанных, она 
не сказала – все тюрьмы Па-

рижа и ближайших городов 
уже переполнены как мини-
мум вдвое.

Кому рады на этой олим-
пиаде, так это представите-
лям «нестандартного сек-
са» и прочим особям, кото-
рым дорога на эту олимпиа-
ду открыта в любом случае. 
Более того, лично Томас Бах 
побеспокоился, чтобы таких 
«спортсменов» допустили до 
олимпиады. Так, он обратил-
ся в спортивный арбитраж-
ный суд, требуя допустить до 
игр 24-летнюю спортсмен-
ку-пловчиху Лию Томас. Но 
даже зависимый от «толеран-
тов» Запада суд отказался это 
сделать из опасений, что тог-
да прочие женщины, высту-
пающие в плавании, откажут-
ся от соревнований. Все дело 
в том, что особь по имени Лия 
Томас до 2020 года была Уил-
лом, и, будучи мужчиной, ни-
каких мало-мальски значи-
мых успехов в плавании не до-
стигла. Однако сменив пол на 
«Ж», Уилл-Лия Томас момен-
тально «поднялось» на первое 
место, подвинув даже имени-
тых женщин-призеров. Те-
перь «оно» хочет попытаться 
сделать то же самое на олим-
пиаде, но проблема в том, что 
женщины с этой «особью» со-
перничать не хотят, и они уже 
пригрозили отказаться от уча-
стия в случае допуска этого 
«оно» на соревнования.

Уже сегодня можно с уве-
ренностью сказать, что па-
рижская олимпиада – это еще 
один шаг к «смерти» между-
народного спорта и всех ви-
дов соревнований. МОК узур-
пировали люди, весьма дале-
кие от спорта и олимпийских 
традиций, но полностью под-
чиненные политическим ам-
бициям Запада, действующие 
по указке чиновников США и 
Великобритании. Они лиши-
ли олимпиаду зрелищности и 
смысла, отстранив от игр ве-
дущих спортсменов в десят-
ках спортивных дисциплин. 
Такие игры не вызовут инте-
реса у тех, кто всерьез инте-
ресуется спортом, и трибуны 
скорее всего останутся полу-
пустыми. Мир теряет игры, 
которые объединяли самых 
быстрых, сильных и уверен-
ных. И сохранить междуна-
родный спорт можно, только 
создав альтернативу МОК, 
который смешивает спортив-
ные состязания с политиче-
ским бредом, который «не-
сут» захватившие власть в 
МОК чиновники.

Томас Бах и Эммануэль Ма-
крон в порыве своей русофо-
бии стали жертвами собствен-
ной глупости. Так, талисма-
ном олимпиады объявлен 
«Олимпийский Фриж», про-
образом которого стал тради-
ционный французский фри-
гийский колпак, символизиру-
ющий свободу. И раскрашен 
этот талисман в белый, синий 
и красный цвета. Сами того не 
желая, организаторы париж-
ской олимпиады и чиновни-
ки МОК раскрасили главный 
символ олимпиады в цвета за-
прещенного для демонстра-
ции российского флага. Этот 
колпак станет замечательным 
надгробием для международ-
ного олимпийского движе-
ния, похороненного Томасом 
Бахом и ему подобными чи-
новниками и политиками, ру-
софобами и извращенцами. 

Евгений ФЕДОРИНОВ

ПОНЕДЕЛЬНИК, 29 июля 
2:10 «МЕЖ ВЫСОКИХ ХЛЕБОВ» 

(12+)
3:40 «МЯТЕЖНЫЙ «ОРИОНЪ» (12+)
5:10 «КОМАНДИР СЧАСТЛИВОЙ 

«ЩУКИ» (12+)
7:00 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Балалайкеры» (12+)
7:20 «ОДИНОЧНОЕ ПЛАВАНИЕ» 

(12+)
8:55 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Есть хо-

рошая работа» (12+)
11:25 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ПОСЛЕ 

ДОЖДИЧКА В ЧЕТВЕРГ» (12+)
12:40 «МЯТЕЖНЫЙ «ОРИОНЪ» (12+)
14:10 «КОМАНДИР СЧАСТЛИВОЙ 

«ЩУКИ» (12+)

16:00 «ОДИНОЧНОЕ ПЛАВАНИЕ» 
(12+)

17:45 «ВОДИЛ ПОЕЗДА МАШИ-
НИСТ» (12+)

19:15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 
1–2 СЕРИИ (12+)

22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Подвиг». «Подарок Ту 
Юю» 1–2 серии (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «ВОДИЛ ПОЕЗДА МАШИНИСТ» 
(12+)

ВТОРНИК, 30 июля 
3:40 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 1–2 

СЕРИИ (12+)
6:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
7:20 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Подвиг». «Подарок Ту 
Юю» 1–2 серии (12+)

9:05 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:40 «ВОДИЛ ПОЕЗДА МАШИ-

НИСТ» (12+)
13:10 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

1–2 СЕРИИ (12+)
15:50 «Китай сегодня». Телевизионный 

 сериал «Подвиг». «Подарок Ту 
Юю» 1–2 серии (12+)

17:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:45 «БЕРЕМ ВСЕ НА СЕБЯ» (12+)
20:15 «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ 

ДЕНЬ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Что по-

сеем, то и пожнем» (12+)
23:40 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Подвиг». «Подарок Ту 
Юю» 3–4 серии (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «БЕРЕМ ВСЕ НА СЕБЯ» (12+)

СРЕДА, 31 июля 
3:45 «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ ДЕНЬ» 

(12+)
5:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:30 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «Заморить червячка» 
(12+)

6:50 Лучшее за 10 лет. Специальный 
репортаж «Артельная свадьба» 
(12+)

7:15 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Подвиг». «Подарок Ту 
Юю» 3–4 серии (12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Что по-

сеем, то и пожнем» (12+)
11:45 «БЕРЕМ ВСЕ НА СЕБЯ» (12+)

13:15 «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ 
ДЕНЬ» (12+)

15:00 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Подвиг». «Подарок Ту 
Юю» 3–4 серии (12+)

16:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

17:50 Специальный репортаж «Что по-
сеем, то и пожнем» (12+)

18:20 «БЕГ» 1–2 СЕРИИ (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Страна 

будет накормлена» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Подвиг». «Подарок Ту 
Юю» 5–6 серии (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «БЕГ» 1–2 СЕРИИ (12+)

ЧЕТВЕРГ, 1 августа 
5:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:50 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Гуляй-город» (12+)
7:15 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Подвиг». «Подарок Ту 
Юю» 5–6 серии (12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Страна 

будет накормлена» (12+)
11:40 «БЕГ» 1–2 СЕРИИ (12+)
15:15 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Подвиг». «Подарок Ту 
Юю» 5–6 серии (12+)

17:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:00 «ОДНОФАМИЛЕЦ» 1–2 СЕРИИ 
(12+)

20:35 «НЕ БЫЛО ПЕЧАЛИ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Премьера. Специальный репор-

таж «От сохи до ракеты» (12+)
23:35 ВДНХ – 85 ЛЕТ! «СВИНАРКА И 

ПАСТУХ» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «ОДНОФАМИЛЕЦ» 1–2 СЕРИИ 

(12+)

ПЯТНИЦА, 2 августа 
4:50 «НЕ БЫЛО ПЕЧАЛИ» (12+)
6:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
7:10 ВДНХ – 85 ЛЕТ! «СВИНАРКА И 

ПАСТУХ» (12+)
8:55 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репор-

таж «От сохи до ракеты» (12+)
11:40 «ОДНОФАМИЛЕЦ» 1–2 СЕРИИ 

(12+)
14:15 «НЕ БЫЛО ПЕЧАЛИ» (12+)
15:40 ВДНХ – 85 ЛЕТ! «СВИНАРКА И 

ПАСТУХ» (12+)

17:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:30 С ДНЕМ ВДВ! «ПРЫЖОК НА 
ЗАРЕ» (12+)

20:25 С ДНЕМ ВДВ! «ОТВЕТНЫЙ 
ХОД» (12+)

22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 Специальный репортаж «С кре-
стом против России» (12+)

23:40 «ВНИМАНИЕ, ЦУНАМИ!» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «ПРЫЖОК НА ЗАРЕ» (12+)

СУББОТА, 3 августа 
4:10 «ОТВЕТНЫЙ ХОД» (12+)
5:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:45 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «Город, которого нет» 
(12+)

7:25 «ВНИМАНИЕ, ЦУНАМИ!» (12+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «С кре-

стом против России» (12+)
11:45 «ПРЫЖОК НА ЗАРЕ» (12+)

13:35 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «МОЙ 
ЛАСКОВЫЙ И НЕЖНЫЙ 
ЗВЕРЬ» (12+)

15:35 «ОТВЕТНЫЙ ХОД» (12+)
17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:10 «ВНИМАНИЕ, ЦУНАМИ!» (12+)
19:45 «ШОФЕР ПОНЕВОЛЕ» (12+)
21:30 «ЦЫГАН» (12+)
23:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
0:10 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Подвиг». «Подарок Ту 
Юю» 1–2 серии (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 4 августа 
1:55 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Подвиг». «Подарок Ту 
Юю» 3–6 серии (12+)

5:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

6:25 Лучшее за 10 лет. Специальный 
репортаж «ГМО шуршат в кор-
мушках» (12+)

6:45 Лучшее за 10 лет. Специальный 
репортаж «Культура всеобщего 
участия» (12+)

7:00 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «МОЙ 
ЛАСКОВЫЙ И НЕЖНЫЙ 
ЗВЕРЬ» (12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)

11:00 Специальный репортаж «От сохи 
до ракеты» (12+)

11:25 «ДАЙТЕ ЖАЛОБНУЮ КНИГУ» 
(12+)

13:10 «ЧУЖОЕ ИМЯ» (12+)
14:55 «ШОФЕР ПОНЕВОЛЕ» (12+)
16:40 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ТАИН-

СТВЕННАЯ НАХОДКА» (6+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
19:00 Специальный репортаж «От сохи 

до ракеты» (12+)
19:25 «УСНУВШИЙ ПАССАЖИР» 

(12+)
21:00 «ДАЙТЕ ЖАЛОБНУЮ КНИГУ» 

(12+)
22:40 «ЧУЖОЕ ИМЯ» (12+)
0:25 «ЦЫГАН» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

PARIS–2024
МОК и организаторы Игр 
превратили парижскую 
олимпиаду в бастующий 
концлагерь, из которо-
го бегут французы, и в 
котором нет места спор-
тивным идеалам.

Париж в преддверии Олимпиады.  Michael Kappeler/dpa/picture-alliance/ТАСС

Олимпийская деревня в Сен-Дени.  Mohammed Badra/EPA/ТАСС

ИГРЫ НА МЕРТВОЙ РЕКЕ


